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В минувшую субботу в 
ряде городских и районных 
комсомольских организаций 
области состоялись отчетно- 
выборные конференции.

Первыми секретарями го
родских и районных комите
тов ВЛКСМ избраны:

Березовского горкома 
ВЛКСМ — Юрий Хабаров;

Ивдельского горкома 
ВЛКСМ — Вячеслав Суров;

Красноуфимского горкома

ВЛКСМ —- Петр Богаев;
Камышловского горкома 

ВЛКСМ — Юрий Токман
цев;

Ннжнетурннского горкома 
ВЛКСМ — Татьяна Моги- 
ленских;

Сухоложского горкома 
ВЛКСМ — Евгений Барсу
ков;

Североуральского горкома 
ВЛКСМ — Алексей Грибов:

Ирбитского горкома 
ВЛКСМ — Юрин Шашков; 

. Орджоникидзевского рай
кома ВЛКСМ г. Свердлов
ска — Владимир Курячий;

Железнодорожного райко
ма ВЛКСМ г. Свердлов
ска — Анатолий Клименко;

Артинского райкома 
ВЛКСМ — Анатолий Ха
рин;

Гаринского райкома 
ВЛКСМ — Евгений Батенев;

Пригородного райкома 
ВЛКСМ — Анатолий Ми
шин; '

Сысертского райкома 
ВЛКСМ — Василий Удови
ченко:

Таборинского райкома 
ВЛКСМ — Екатерина Жда
нович;

Шалинского райкома 
ВЛКСМ — Галина Колосова;

Туринского райкома 
ВЛКСМ — Вячеслав Запух- 
лый.

В работе Орджоникидзев- 
ской районной отчетио-вы- 
борной конференции прини
мал участие первый секре
тарь обкома комсомола 
Е. Кондратьев.

Секретарь обкома ВЛКСМ 
Н. Антонов принимал участие 
в работе Артинской район-1 
ной отчетно-выборной кон
ференции.

Секретарь обкома комсо
мола В. Мартынова участ
вовала в работе Сухолож-' 
ской городской отчетно-вы
борной конференции.

СМОТР 
БЕРЕЖЛИВОСТИ

РАССКАЗЫВАЕМ ОБ 
МАСТЕРЕ ПО РЕМОНТУ 
ЛИТЕЙНОГО ЦЕХА № 1

УЧАСТНИКЕ СМОТРА — 
ОБОРУДОВАНИЯ ТРУБО
СИНАРСКОГО ТРУБНОГО

ЗАВОДА АДОЛЬФЕ КУРИЦЫНЕ. ЕГО «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ КОМСОМОЛЬСКОГО 
ФОНДА ЭКОНОМИИ» СОСТАВЛЯЕТ 18 ТЫСЯЧ 420 РУБЛЕЙ.

НЕТ ГРАНИЦ ПОИСКУ
Из чего же сложилась эта сумма? Со

рок рублей — эффект активного участия 
в субботниках по сбору металлолома. И 
остальное — экономия от внедренных рац
предложений. В течение 1971 года в цехе 
стало «работать» на производстве семнад
цать новшеств Курицына. О том, что это за 
предложения, как над ними работал 
Адольф, о неустанном его поиске и твор
честве — наш рассказ.

Механик труболитейного № 1 В. А. Авва
кумов и комсорг цеха Надежда Родионо
ва пишут в «Лицевом счете» такие выво
ды о том, как удалось Курицыну достичь 
успеха: «...помогает участие в смотрах- 
коякурсах в составе творческой группы».

Поэтому первое, о чем мы узнали в це
хе, — что это за группа и .какие смотры 
имеются в'виду.-

— Курицын — член даже двух творче
ских бюро: общественного конструкторско
го и бюро нормирования, —• сказал В. А. 
Аввакумов.—Инженеры, техники, рацио
нализаторы решают в них самые важные 
проблемы цеха. Они разрабатывают планы 
научной организации труда, занимаются 
внедрением новой техники, технологии.

По всем этим вопросам на заводе идут 
смотры — на «Лучшего рационализато
ра», «Лучшее ОКБ» и т. д. Ведущим же 
на сегодня является общезаводской смотр 
по экономии топлива и энергоресурсов. 
Он продлится до апреля, и сейчас уже мы 
подводим некоторые его итоги. Адольф, 
кстати сказать, имеет на своем ' счету 
очень крупное предложение, которое на
много сократило расход газа.

Одна из ведущих тем >в бюро — работа 
оборудования. В труболитейном деле от 
него многое зависит, потому модернизации, 
совершенствованию его в цехе уделяется 
много внимания.

Так подвел механик цеха «теоретиче
скую базу» под творчество мастера по ре
монту, но убеждал при этом, что не только 
по должности стал Курицын одним из луч
ших рационализаторов цеха. «Есть ис
кра таланта, есть в работе особое — твор
ческое видение», — закончил он. И уже 
по рассказу комсорга цеха Нади Родионо
вой, теплому и энергичному, представил-, 
ся Курицын — неброский на внешность 
тридцатилетний мужчина, вечно занятый, 
но отзывчивый, вечно увлеченный рабо
той. но не отрешенный в силу этого от 
других забот.

А их, как говорят, «полон рот». Двад
цать два человека под его началом — сле
сари, станочники. Двое «трудных» в кол
лективе. С одним поговорить надо «по- 
воспитательски», в другом подметил инте
рес к рационализаторству —■ посовето
вать бы, не забыть, к чему руки ему при
ложить, начать с чего. С полвосьмого день 
начинает Курицын. До начала смены обо
рудование проверяет. Потом — разнаряд
ка на работы своих ремонтников. Начался 
день — началось: там материалов не хва
тает, здесь срочное что-нибудь. Везде он 
нужен, мастер.

«Текучка», однако, даже... помогает ду

мать, творить. Ведь открытия чаще рож
даются неожиданно и в будничном. С ка
кой-то идеей человек мечется, ходит, де
лает свое дело, и вот эта внешняя отвле
ченность от нее (вполне по закойам пси
хологии) приводит к решению.

«Изменение конструкции свода нагрева
тельной печи», «Механическая установка 
для резки огнеупорного кирпича», «Изме
нение конструкции металлоформы для от
ливки труб центробежным способом» — 
названия только трех предложений Кури
цына. Если посмотреть остальные четыр
надцать (всего за прошлый год им подано 
семнадцать), в них тоже немало таких, ко
торые начинаются словами «изменение 
конструкции».

Почему возникла необходимость изме
нить конструкцию свода печи? Расстояние 
между сводом и подом было большое. 
Трубы плохо, неравномерно прогревались. 
И, возможно, идя от идеи обыкновенной 
домашней печки (у старинных мастеров 
кладки печь всегда шире, но по высоте— 
меньше), пришел рационализатор к мыс
ли: понизить его. На треть теперь умень
шено расстояние между сводом и подом. 
Экономит это около ста кубометров газа 
в час. Или в год, в деньгах,—шесть ты
сяч 246 рублей.

Десять тысяч рублей «стоит» «Изме
нение конструкции металлоформ». Десять 
тысяч — такова цена пяти(!) миллимет
ров, на которые увеличена длина трубы 
для того, чтобы просто, легко и удобно 
было крепить трубы между собой. А по
зволяет это сейчас отливка труб с наруж
ной фаской, в чем и состояла суть пред
ложения Курицына.

Чтобы закончить как-то с цифрами (хо
тя без них «мертва теория открытий»), 
скажем, что первое рацпредложение 
Адольф, тогда еще выпускник техникума, 
начавший карьеру слесарем в одном из 
цехов Богословского алюминиевого заво
да, подал ровно десять лет назад. Всего 
сейчас внедрено около пятидесяти его 
новшеств, и экономию они приносят при
мерно в 50 тысяч рублей.

— Чём объяснить, что последние го
ды, , особенно прошлый, были такими «бо
гатыми»? — переспросил Курицын, когда 
я задал ему этот вопрос. — Сразу и не 
ответишь. Ведь все накапливается посте
пенно: знания, опыт, умение. Здесь я ра
ботаю уже восьмой год.

Главное, мне кажется, в том, что ны
нешние требования производства, пробле
ма повышения производительности труда 
заставляет всех н каждого работать твор
чески. В нашем цехе много сделано и де
лается, чтобы увеличить выпуск труб. Че
го стоит только внедрение отливки центро
бежным способом!

Но немало у нас и нерешенных проб
лем, особенно по улучшению условий 
труда. В какой-то мере этим зани
маются наши общественные бюро. Рабо
та в них стала для меня хорошей школой, 
где учат искать, добиваться.

А. СЕВЕРОВ.
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SAPPORO 72

ОЛИМПИАДА, 
ДЕНЬ ШЕСТОЙ

ИРИНА РОДНИНА И АЛЕКСЕЯ УЛА
НОВ — ОЛИМПИЙСКИЕ ЧЕМПИОНЫ 
• СЕРГЕЙ ЧЕТВЕРУХИН СРЕДИ ПРЕТЕН
ДЕНТОВ НА ОЛИМПИЙСКУЮ НАГРАДУ

САППОРО, 8 февраля. 
(Спец. корр. ТАСС JO. Вдо
вин, Ю. Хромов). Рассказ о 
шестом дне Белой Олимпиа
ды в Саппоро мы хотели на
чать с соревнований биатло
нистов, которые должны были 
8 февраля повести свой спор 
в гонке на 20 км. Но со стар
том первого участника начал
ся небывалый снегопад, кото
рый погрузил стрельбище в 
белую мглу. Поэтому жюри 
турнира биатлонистов приняло 
решение: вернуть спортсменов 
с трассы, перенеся состязания 
на завтра — 9 февраля. Такое 
случается впервые в истории 
крупных соревнований биат
лонистов.

Советские мастера парного 
фигурного катания Ирина Род
нина и Алексей Уланов — чем
пионы XI Белой Олимпиады. 
И второе место у спортсме
нов СССР — Людмилы Смир
новой и Андрея Сурайкина. 
Бронзовые медали достались 
представителям ГДР Мануэле 
Гросс и Уве Кагельману.

Только в середине дня, ког
да метель несколько утихла, 
вышли на старт слалома-ги
ганта спортсменки, которым 
предстояло преодолеть трасс» 
в 1240 метров с 51 воротами и 
перепадом высот в 357 мет
ров. Эти соревнования вновь 
принесли триумф швейцар
ской лыжнице Мари-Терез На- 
диг, первой среди спортсме
нок, приехае—их ■ Саппоро,

ставшей обладательницей вто
рой золотой олимпийской ме
дали. Она показала резуль
тат — 1 мин. 29,90 сек., снова 
выиграв у олимпийской надеж
ды Австрии знаменитой Анне
мари Прелль (1.30,75). Бронзо
вая награда досталась другой 
австрийской спортсменке Виль- 
труд Дрексель — 1.32,35.

Лучшая среди наших гор
нолыжниц москвичка Светлана 
Исакова показала 31-й резуль
тат — 1.40,20.

А пока лыжники боролись со 
стихией, в тиши ледового 
Дворца спорта, не торопясь, 
чертили первые три фигуры 
обязательной программы муж
чины. Пока впереди чемпион 
мира и Европы Ондрей Непе- 
ла из Чехословакии, набрав
ший 502,7 очка. За ним фран
цуз Патрйк Пера — 484,4 и 
Сергей Четверухин — 476,5.

Дебютант олимпийских со
ревнований москвич Владимир 
Ковалев занимает пока вось
мое место — 437,2. Похуже 
дела у ленинградца Юрия Ов
чинникова, у которого пятна
дцатый результат — 409,6 при 
семнадцати участниках.

У хоккеистов во вторник был 
довольно спокойный день. В 
группе «А» состоялся лишь 
один матч: сборная Чехосло
вакии выиграла у финской 
команды — 7:1 (1:0, 3:0, 3:1).

У северян отсутствовал их 
лучший защитник Рантасила, 
получивший в понедельник

травму, и они играли в оборо
не двумя дуэтами. Во втором 
и третьем периодах это дало 
себя знать. Чемпионы Европы 
после неожиданного пораже
ния от американцев перестро
или свои ряды: Новак отпра
вился в запас, его место в 
тройке Фарды занял Кохта, а 
с Недоманским и И. Холиком 
в центре стал играть Я. Холик. 
Темп матча был не очень вы
соким, шесть форвардов — 
Кохта, Черны, Глинка, И. Хо
лик, Я. Холик, Мартинец и за
щитник Поспишил забили по 
голу, у финнов шайбу забро
сил Ярн.

В группе «А» сыграно 
семь матчей из пятнадцати. 
Впереди хоккеисты Чехосло
вакии — 4 очка после трех 
встреч. По три очка, проведя 
по два матча, набрали сбор
ные СССР и Швеции, у аме
риканцев и финнов по два оч
ка, польские спортсмены обе 
свои встречи проиграли.

* * *
Очаровательные юные фи

гуристки так старались опере
дить друг друга и хоть немно
го догнать прилежную ис

полнительницу «школы» чем
пионку мира Беатрис Шубу! 
Но действующая свои послед
ние месяцы система соревно
ваний позволила австрийской 
спортсменке удержать лидер
ство — 2751,5 балла (сумма 
мест — 9).

Особенно отличилась, ис
полняя произвольную компо
зицию, белокурая задорная 
американка Джанет Линн. У 
нее даже была одна высшая 
оценка — 6,0. Спев свою кра
сивую «песню», Линн подня
лась на «бронзовую» ступень
ку пьедестала почета — 2663,1 
(27).

13-летняя москвичка Марина 
Саная тоже заслужила апло
дисменты зрителей Дворца 
спорта Макоманаи, исполнив 
чисто свою программу с пры
жком в 2,5 оборота. Она пе
реместилась с самого конца 
таблицы на одну строчку вы
ше — 2198,6 (160). Несомнен
но, уроки Саппоро пойдут ей 
на пользу.

УДАРНОГО
МЕСЯЧНИКА
Подведены итоги ударного 

месячника по вывозке грубых 
кормов и увеличению произ
водительности труда в живот
новодстве, который проводил
ся в прошлом месяце в Режев- 
ском районе. Если брать январ
ские показатели в целом по 
району, то можно отметить, 
что они возросли: на молочно
товарных фермах стало боль
ше кормов, значительно уве
личились надои молока.

Хорошо потрудились моло
дые доярки из совхозов «Ре- 
жевской», «Глинский», имени 
Ворошилова и некоторых дру
гих хозяйств. ч
• СОВХОЗ ИМЕНИ ЧАПА

ЕВА
Комсомолки Валя Дудина и 

Ия Подковыркина пришли на 
ферму Леневского отделе
ния недавно. Быстро освоили 
девушки секреты машинного 
доения и сейчас ни в чем не 
уступают опытным дояркам.

За вторую декаду января 
каждая корова из закреплен
ных за ними групп увеличила 
надои от 500 до 1 200 граммов 
молока в сутки.

Еще больших показателей 
добилась Любовь Драб с Ка
менской фермы этого же сов
хоза. Она получила по 11,4 
литра молока от фуражной ко
ровы.

Повышение продуктивности 
в животноводстве неразрывно 
связано с работой техников- 
осеменаторов дойного стада. 
Но, как говорят, их труд за
медленного действия. Резуль
таты сказываются лишь в сле
дующем году.

Добрым словом вспоминают 
сейчас доярки Леневской фер
мы техника Галину Пичугину. 
В прошлом году она получила 
210 телят от 210 коров. А это 
немалый резерв в повышении 
надоев молока.
• СОВХОЗ «РЕЖЕВСКОЙ»
На общем собрании живот

новодов, состоявшемся перед 
началом месячника, доярки 
приняли обязательство полу
чить от каждой ' коровы на 
500 граммов молока больше 
по сравнению с прошлым ме
сяцем. Нужно сказать, что мно
гие доярки слово сдержали.

Отлично потрудились девуш
ки с Останинской молочно
товарной фермы. К. Назарова, 
А. Чепчугова, Д. Муханова, 
М. Ворончихина добились при
бавки более 500 граммов мо
лока от коровы.

На Соколовской ферме побе
дителями соревнования стали 
А. Виноградова, В. Дрегункова, 
В. Рякова.
• СОВХОЗ ИМЕНИ ВОРО

ШИЛОВА
Значительно возросли надои 

в первом отделении хозяйства: 
доярки поработали на славу. 
Но рекорд все-таки принадле
жит Г. Шамовой (отметим, что 
и в прошлые месяцы она была 
в числе лучших), Шамова полу
чила от каждой коровы по 
9,3 литра молока, что на два 
литра больше, чем в прошед
шую декаду.

Е. БОРИСОВ.

НА НИЖНЕТАГИЛЬСКОЙ ТРИКОТАЖНОЙ ФАБРИКЕ ПОДДЕРЖАН ПОЧИН 
КОМСОМОЛКИ ШВЕИ ЛЮДМИЛЫ ЗЫКОВОЙ — ВЫПОЛНИТЬ ПЛАН ВТО
РОГО ГОДА ПЯТИЛЕТКИ К 250-ЛЕТИЮ НИЖНЕГО ТАГИЛА

ОДИН из участков вя
зального цеха Нижне- 

тагчльской трикотажной фаб
рики сразу привлекает внима
ние своим необычным убран
ством. На каждом станке ви
сит квадрат красной материи, 
а на нем — небольшая фото
графия юноши в солдатской 
гимнастерке.

Это герой-пограничник Ни
колай Петров, имя которого 
носит одна из лучших комсо
мольско-молодежных бригад 
предприятия.

— Годовой план мы выпол
нили еще 18 ноября, — гово
рит бригадир Николай Яков
левич Моржаедов, — и до кон
ца года дали сверх задания 
3100 штук изделий.

Вместе с Николаем Яковле
вичем подсчитываем, в счет 
какого месяца работает сей
час бригада. И оказалось, что 
девушек можно поздравлять с 
Днем 8-го Марта. И это при 
всех трудностях, которые ис
пытывает сейчас фабрика с 
сырьем.

— Лучших вязальщиц? •—< 
перёспрашивает бригадир, — 
да они все у нас лучшие. 
Нелля Симонова на фабрике 
с первого дня ее пуска, и все 
эти годы не было дня, чтоб 
она не справилась с планом. 
Недаром фотография ее висит 
па районной Доске почета, а 
коммунисты цеха приняли де
вушку кандидатом в члены 
КПСС.

Там же, на Доске почета,— 
и фотография Люды Каплиной, 
депутата районного Совета. 
Отлично работают и сестры- 
близнецы Света и Нина Мата- 
фоновы. Я, когда только при
шел в цех, постоянно их пу
тал: и лицом похожи, и рабо
тают обе здорово.

Вся маша бригада, следуя 
почину закройщицы 3. М. 
Чикишевой, решила выполнить 
задание пятилетки за четыре 
года пять месяцев.

На фабрике среди комсомоль
цев и молодежи распространя
ется еще один почин, выдвину
тый швеей Людой Зыковой: 
план второго года пятилет
ки — к 250-летию Н.-Тагила, 
т. е. к концу сентября.

В. БУХАЛОВ.
На снимке: Люда ЗЫКОВА. 

Снимок автора.

ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ 
И СОТРУДНИЧЕСТВО

ВАРШАВА. Здесь состоя
лось заседание польского об
щественного комитета по бе
зопасности и сотрудничеству 
в Европе, в котором приняли 
участие видные обществен
ные и политические деятели 
ПНР. Участники совещания 
приняли резолюцию, в кото
рой выражают стремление 
польского народа к миру и 
сотрудничеству со всеми ев
ропейскими народами. Мы 
активно поддерживаем идею 
созыва Общеевропейского со
вещания по вопросам без
опасности и сотрудничества и 
выступаем за его скорейший 
созыв, говорится в резолю
ции. Особенно важное значе
ние для успешного проведе
ния этого совещания имеет 
Пражская декларация По
литического консультативно
го комитета государств—уча
стников Варшавского Догово
ра. Декларация содержит 
конструктивную и реальную 
программу дальнейшей раз
рядки напряженности и мир
ного сосуществования евро
пейских государств.

В ОПРАВДАНИЕ ВОЙНЫ
ВАШИНГТОН. «Мирный 

план» президента Никсона из

восьми пунктов «напоминает 
скорее объявление войны, чем 
мирное предложение». Так 
«Вашингтон пост» характеризу
ет последнюю «мирную ини
циативу» правительства США 
по урегулированию конфликта 
в Юго-Восточной Азии.

Касаясь вопроса о выводе 
американских вооруженных 
сил из Южного Вьетнама, га
зета отмечает, что план не 
предусматривает вывода воен
ной техники или прекращения 
широкой помощи марионеточ
ному сайгонскому режиму.

«Вашингтон пост» ставит под 
сомнение содержащуюся в 
американском плане идею о 
проведении в Южном Вьетна
ме «новых свободных выбо
ров».

Выдвигая явно неприемле
мые для другой стороны «мир
ные предложения», подводит 
итог газета, Вашингтон стре
мился «не способствовать пе
реговорам, а оправдать про
должение военных действий». 
Это было сделано также для 
того, чтобы уменьшить крити
ку правительственного курса 
внутри страны.

ЧИЛИ В 1972 ГОДУ
САНТЬЯГО. В чилийском 

городе Консепсьон состоялся 
многотысячный митинг тру
дящихся. В своей речи Пре
зидент страны Сальвадор 
Альенде проанализировал де
ятельность правительства 
коалиции Народное Единство 
в истекшем году, рассказал

НОВЫЙ цех по пере
работке металло
лома — один из 

самых больших цехов 
Свердловского областно
го объединения «Втор
чермет».

С пуском цеха пришло 
много молодежи. В ос
новном это выпускники 
профессионально - тех

нического училища№ 86- 
Возьмем, к примеру, 
комсомолку — машинис
та крана Ирину Газизул
лину. С детства мечтала 
Ирина о больших строй
ках, где с утра и до утра 
полыхают сварочные ог
ни. А нашла свою мечту 
здесь, в высоте подъем
ных кранов- А сколько в 
цехе отличных людей, 
истинно любящих свое 
дело, свой завод! Это 
оператор пресса Людми
ла Другова, электросле
сарь Евгений Гонков, ма
шинист крана Василий 
Аношин.

На снимках Л. БАРАНОВА: 
машинист крана Ирина Га
зизуллина; идут рабочие на 
смену; отличники производ
ства Л. Другова, Е. Гонков, 
В. Аношин.

о задачах, стоящих перед 
Чили в 1972 году.

Отметив крупнее достиже
ния народного правительства 
в первый год пребывания у 
власти, Сальвадор Альенде 
подчеркнул необходимость 
дальнейшего сплочения пар
тий народного единства и 
всего народа, что позволит 
закрепить достигнутые успе
хи и добиться новых.

КУРС ДОЛЛАРА ПАДАЕТ
ПАРИЖ. Парижская биржа 

зарегистрировала дальнейшее 
обесценение доллара. Его курс 
опустился ниже официального 
паритета, который составляет 
5.1-157 французского франка. 

. На обменном рынке американ
ский доллар котировался на 
уровне 5.0910—5,0950 француз
ского франка. Аналогичное, па
дение доллара зафиксировала 
лондонская биржа.

Обесценение доллара свиде
тельствует о том, что попытки 
выйти из валютно-финансово
го кризиса, предпринятые де
сятью богатейшими капитали
стическими странами на ва
шингтонском совещании, за
кончились провалом. Девальва
ция доллара не смогла снять 
напряженность на валютном 
рынке капиталистического 
мира.

ПОЛИТИКА ДИКТАТА
ЛОНДОН. Правительство 

Мальты отказывается подчи
ниться нажиму Англии, кото
рая при поддержке других

УКАЗ

Президиума

Верховного

Совета РСФСР
о присвоении почетного 
звания заслуженного рацио
нализатора РСФСР работни
кам предприятий Министерст
ва черной металлургии СССР.

За заслуги в области рацио
нализаторской деятельности ' 
присвоить почетное звание 
заслуженного рационализато
ра РСФСР

ДЕМИДОВУ Владимиру Се« 
меновичу — бригадиру сле
сарей Первоуральского ново- 

трудного завода, Свердловская 
область.

ЧИРКОВУ Ивану Федорови
чу — помощнику начальника 
цеха Первоуральского ново
трубного завода, Свердловская 
область.

ШИШКИНУ Дмитрию Иг
натьевичу — бригадиру злект- 
ронаплавщиков Первоураль
ского новотрубного завода, 
Свердловская область.

Председатель Президиума 
Верховного Совета

РСФСР
м. яснов. ;

Секретарь Президиума 
Верховного Совета 

РСФСР
X. НЕШКОВ.

Москва, 7 февраля 
1972 года.

стран НАТО пытается сохра
нить свои военные базы на 
острове.

По сообщениям лондонской 
печати, первый день нового 
тура переговоров между 
премьер-министром Мальты 
Д. Минтоффом и министром 
обороны Англии лордом Кар
рингтоном, которые проходят 
в Риме, закончился безрезуль
татно. «В переговорах не до
стигнуто никакого прогрес
са»,— заявил после встречи 
лорд Каррингтон.

Англия по-прежнему отка
зывается удовлетворить тре
бование Мальты о выплате ей 
компенсации за ущерб, нане
сенный экономике страны дли
тельным пребыванием англий
ских войск.

ПЕРЕГОВОРЫ
О МОРЕХОДСТВЕ

ВАШИНГТОН. Здесь со
стоялись советско-американ
ские переговоры по вопро
сам мореходства, явившиеся 
продолжением переговоров, 
проходивших в г. Москве в 
начале декабря 1971 года. 
Между делегациями состо
ялся полезный обмен мне
ниями по упомянутым во
просам, который будет про
должен. (ТАСС).



©2 стр. ®9 февраля 1972 года е «НА СМЕНУ!» «

Ни днем, ни ночью не затухает пламя в мартенах Верх-Исетсного металлургического завода. Сталеплавильщики несут ударную вахту...
Еще не улегся на многочисленных объектах домны N» 6 гул монтажных работ, а строители уже спешили в Качканар. «Даешь фабрику Окатышей а срок!» 

Этот лозунг стал определяющим. Качканар передал эстафету Свердловску. Здесь в начале первого года девятой* пятилетки началось сооружение Уральсиого 
научного цен.тра. И снова первыми строителями стали комсомольцы-добровольцы. А на площадке будущей стройни появился первый аншлаг «Всесоюзная удар
ная комсомольская!». Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

ФОТОПАНОРАМА

второй диплом
У стенда, на котором освещаются все по

следние новости жизни комсомольской ор
ганизации, —- оживление. На информаци
онной доске только что появилось поздрав-
лепие нашим 
специалистам

комсомольцам молодым
Саше Гиршевичу и Косте

Чернову: успешно сдав выпускные экзаме
ны на Высших заочных курсах по патен
товедению и изобретательству, они воз
вратились из Москвы.

А вот и сами «виновники». Ребята бук
вально засыпают их вопросами, прЬсят по
казать дипломы. Передают из рук в руки 
«красную корочку» — диплом с отличием 
Кости Чернова и Сашин диплом, где. 
только одна хорошая оценка, остальные— 
«пятерки».

Теперь у ребят по два диплома: 
один об окончании УПИ, второй удосто
веряет, что они теперь квалифицированные 
специалисты-патентоведы. А путь к этим 
вторым дипломам начался год назад.

...Технико-экономический экзамен в ин
ституте был в самом разгаре. Комсомольцы 
с интересом слушали лекции ведущих спе
циалистов нашего и других институтов, 
узнавая о перспективах и новых направле
ниях развития отрасли, о тех задачах, 
которые предстоит им решать в самое 
ближайшее время. Особенно захватила тог
да молодых слушателей лекция по патен
товедению, прочитанная начальником па
тентного сектора института ВНИПТИгор- 
маша В. Г’. Белобородовым.

Вадим Германович, большой специалист 
в своей области, рассказал об огромном 
значении, которое имеет патентное дело 
для государства, на ярких примерах пока
зав, какие большие убытки можно понести, 
если неумело (в патентном отношении) 
распорядиться использованием новых тех-
нических идей, и, наоборот, 
шие доходы могут принести 
запатентованные технические

Ребята поняли: для того,

какие боль- 
государству 

решения.
чтобы проек-

тировать, конструировать, выдавать продук
цию на уровне мировых образцов (к чему 
наша страна и мы все сейчас так стремим
ся), надо знать этот уровень, постоянно 
следя за всеми новейшими достижениями 
зарубежной техники. А этим-то как раз и 
занимаются патентоведы.

Но не менее важным было и то. что 
Вадим Германович познакомил молодых

01 ни
Магнитофоны «Комета» Ново

сибирского завода точного ма
шиностроения пользуются боль
шим спросом советских поку
пателей.

Новинка новосибирских ма
шиностроителей — магнитофон 
«Комета» МГ-209. Это перенос
ный четырехдорожечный трвх- 
скоростнои аппарат, предназ
наченный для высококачествен
ной записи и воспроизведения 
музыки и речи.

Использование полупровод- 
миков позволило конструкторам 
,добиться компактности и высо
кой надежности нового магни- 
(тофона. На нем можно вести за- 
|пись с микрофона, радиопри
емника, телевизора, звукосни-
мателя, трансляционной радио
сети, другого магнитофона.

Магнитофон может '----
пользован в качестве 
на.

Завод выпускает

быть ЯС
динтофо-
и более 

стацио-сложную аппаратуру, ___ , 
парные видеомагнитофоны для
записи и передачи в эфир цвет
ного и черно-белого изображе
ния. Видеомагнитофоны, из

готовленные сибиряками, рабо
тают на телецентрах Советско
го Союза, а в скором времени 
будут отправляться и на экс
порт.

На снимке: конвейер сборки 
магнитофонов «Комета» МГ-209.

Снимок А. ЗУБЦОВА.
' (АПН).

СПОРТ - 
ДЕЛО 
КОМСОМОЛА

Секретарь горкома комсомо
ла Камепска-У р а л ь с к о го
Л. Ильин сообщил в редак-
цию следующее:

Обсудив статью «Спорт — 
дело комсомола», опублико
ванную в газете «На смену!» от 
7 декабря 1971 года, Каменск- 
Уральский городской комитет 
комсомола отмечает, что кри
тические замечания по орга-
низации и руководству спор- 

работой втивно-массовой
адрес городской комсомоль
ской организации правильны.

В связи с этим состоялось
бюро горкома ВЛКСМ с воп
росом «О критических замеча
ниях по спортивной работе 
города, высказанных газетой 
«На смену!». На это бюро были 
приглашены работники ф,из- 
культуры, председатели завко
мов профсоюза, председатели 
комитетов физкультуры, сек
ретари комитетов комсомола, 
предприятий города.

На заседании бюро говори
лось о недостатках в работе

• НАВСТРЕЧУ ОБЛАСТНОЙ ВЫСТАВКЕ НАУЧНО 
ТЕХНИЧЕСКОГО ТВОРЧЕСТВА МОЛОДЕЖИ

инженеров с содержанием изобретательст
ва вообще, с тем, какие требования предъ
являются к техническому решению, дос- 
тойн.ому считаться изобретением. Ведь 
бывает, что только из-за незнакомства с 
требованиями можно не увидеть изобрете
ния в своих разработках, и это тем более 
досадно, т. к. последние останутся незаре
гистрированными. а потому может быть 
утерян приоритет на них.

Как может быть найдено такое ре
шение? Как оформить все необходимые 
материалы по предполагаемому изобрете
нию для направления в Комитет по делам 
изобретений и открытий?

Приобретение таких знаний способству
ет значительному увеличению круга участ
вующих в изобретательстве и рационали
зации. А ведь широкое изобретательство 
и рационализация являются одним из ос
новных факторов современного научно-тех
нического прогресса.

Одним словом, лекция В. Г. Белоборо
дова дала основательный толчок к руле
нию иметь собственных специалистов . па
тентного дела у нас в отделении.

И вот руководство отделения направля
ет рекомендованных комитетом ВЛКСМ 
председателя совета молодых специали
стов Сашу Гиршевича и его заместителя 
Костю Чернова на учебу в Москву. , .

Уже в период учебы ребята, используя 
полученные знания, помогали своим кол
легам составить заявки, правильно сфор-

1933-й год. Большой, торжест
венно украшенный зал Ирбит
ского педагогического училища. 
На сцене—красные полотнища, 
за столом президиума — члены 
бюро райкома ВЛКСМ, члены 
Партбюро училища. В зале — 
комсомольцы. Лица их напря- 
женны, глаза блестят. Идет об
мен комсомольских билетов. 
Каждый внутренне проверяет 
себя — достойно ли нес ои вы
сокое звание члена Ленинского 
комсомола.

В президиуме встает Анато
лий Воробьев, секретарь рай
кома ВЛКСМ. Его знают и 
любят ребята.

— Тася Кузнецова, — вызы
вает Анатолий.

На сцену поднимается невы
сокая худенькая девочка в 
красном галстуке. Это студент
ка Ирбитского педучилища, зав. 
сектором пионерской работы 
комитета ВЛКСМ техникума, 
лучшая обрядная вожатая в 
школе № 2 Ирбита.

— Вручается комсомольский 
билет комсомолке Кузнецовой. 
Она учится в техникуме по пу- ,

мулировать идею предмет предполагав
емого изобретения. Вот результат: за это 
время было подано молодыми сотрудника
ми четыре заявки на изобретения. В кон
це года из Москвы пришло сообщение, что
одна заявка на устройство защиты
синхройных двигателей от асинхронного 
режима — уже признана изобретением.

Безусловно, теперь, располагая полным 
объемом знаний, ребята развернут еще бо
лее широкую работу по вовлечению наших 
инженерно-технических работников, и осо
бенно молодежи, в’ творческое движение 
по рационализации И изобретательству, в 
движение по созданию и внедрению новой 
техники.

В. ПОДОБЕДОВ, 
секретарь комитета ВЛКСМ 

Свердловского отделения института 
«Тяжпромэлектропроект».

тевке комсомола как лучшая 
пионервожатая, примерная 
комсомолка. Доверие райкома 
она оправдала.

Все, это Тася слышит как 
сквозь сон. Она волнуется. И, 
принимая комсомольский билет, 
Тася говорит то, что давно уже 
живет в ее сознании:

—Даю слово всегда быть до
стойной дочерью нашей родной 
партии, всю жизнь посвятить 
работе с комсомолом и пио
нерами!

Эти слова определили весь 
жизненный путь Таисьи Алек
сеевны Кузнецовой, члена 
КПСС, теперь уже пенсионерки.

И вот мы дома у Таисьи Алек
сеевны. Право' же, слово пен
сионерка никак не подходит к 
этой худощавой, подвижной 
женщине.

День ее занят до предела. 
Сегодня она выступает в шко
ле № 106, где директором ее 
бывшая пионерка, звеньевая 
школы Хе 5 Наташа Зонова. И 
еще — ждут в интернате № 2, 
попросили выступить перед 
пионерами нескольких школ во 
Дворце культуры Химмаша, 
згйтц в подшефную школу № 19, 
помочь старшей пионервожа
той составить план работы и 
заодно выступить перед пио
нерами. Нужно ответить на 
множество писем. Вот что пи
шут, например, Таисье Алек
сеевне пионеры из 182-й школы 
Киева:

«Уважаемая Таисья Алек
сеевна! Мы знаем, что вы одна 
из первых пионеров нашей 
страны. Вы одна из первых на
дели красный галстук. Это вре-
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комитетов комсомола по орга
низации спортивного досуга мо
лодежи. Было отмечено, 
что комитеты комсомола не
достаточно ведут совместную 
работу с инструкторами по 
физкультуре и спорту на 
предприятиях, недостаточно 
проявляют инициативу в про
ведении соревнований в мас
штабах микрорайона, предприя-

а

2

дворовых командах,
участвуя лишь в соревнованиях 
района и города. Комсомоль
ские организации ограничили 
свои интересы только несколь
кими видами спорта: футбо
лом, легкой атлетикой — ле
том, хоккеем с шайбой — зи
мой, упустив из-под своего 
контроля лыжный, конькобеж-

ный, велоспорт и другие виды, 
привлекающие наибольшее ко
личество участников.

Было отмечено и то, что го
родской и районные комитеты 
физкультуры и спорта, зани
маясь с подростками 14—15- 
летнего возраста и юноша
ми 18—20 лет и выше, выпу
стили из виду такую категорию 
молодежи, как юноши и девуш
ки возраста 16—17 лет.

На бюро горкома ВЛКСМ был 
утвержден план мероприятий 
по устранению имеющихся не
достатков в совместной работе 
горкома и райкомов физкуль
туры и комсомола, который 
предусматривает усиление ини
циативы комсомольских орга
низаций в вопросах' проведе
ния соревнований по спорту с 
наибольшей их массовостью. 
Планом также предусматрива
ется привлечение юношей и 
девушек 16—17-летнего возра
ста к систематическому заня
тию спортом, к активному уча
стию их в проводимых сорев
нованиях.

На бюро были высказаны ре
комендации по проведению 
соревнований с наибольшей их 
массовостью в микоорайоиах, 
дворовых командах, в масшта
бе предприятия.

мя стало для вас прошлым, ио 
осталось незабываемым. Нам 
рассказала наша классная ру
ководительница Вера Александ
ровна Катарина, которая рабо
тала с вами в Свердловске, как 
гордились вы званием пионера, 
как стремились оправдать вы
сокую честь — быть юным ле
нинцем. Хотелось бы узнать, 
как пионерский отряд, в кото
ром вы были, дал вам жизнен
ный заряд, о чем вы вспоми
наете с особым волнением всю 
жизнь».

И Таисья Алексеевна нахо
дит время ответить. Ей есть 
что рассказать.

живы ли родные на освобож
денных от оккупации землях, 
покормить тяжелораненых, за
штопать госпитальное белье. 
Как ждали раненые концертов, 
Которые проводили пионеры!

А когда бойцы разъезжались 
из госпиталей в свои боевые 
подразделения, они рассказыва
ли -там о тимуровцах... И с 
фронтов в адрес пионерской 
дружины школы № 19 шли 
письма с просьбой помочь ос
тавшимся в тылу семьям вои
нов, отыскать в госпиталях 
Свердловска боевых друзей.

До 90 писем в день получала 
дружина. В ответ посылали ре-

пионеры, ввели в совет дру
жины.

Трофим Афанасьевич сказал:
•— Дорогие юные ленинцы! 

Я выписываюсь из госпиталя 
инвалидом: у меня не сгибает
ся нога. Но я добьюсь права ле
тать и буду снова громить 
врага. Обещаю вам это!

Слово свое Трофим Афа
насьевич сдержал: ои после 
госпиталя снова летал на бое
вом самолете. В 1944 году ему 
присвоено высокое звание Ге
роя Советского Союза. И кто 
знает, какую роль в его боевой 
славе сыграла клятва, данная 
им юным ленинцам в те нелег-
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быстро летит время. А ведь 
и в самом деле. Еще вчера 
сдавали последние зачеты и 
экзамены, мечтали о таких
долгих целых
дели — каникулах,

две не- 
и вот

уже завтра нужно возвра
щаться в стены родного ин
ститута и приводить книги 
на столе в художественный 
беспорядок. Где же отдыха
ли в эти короткие, всего две 
недели, студенты педагоги
ческого института!

Восемь студентов и сту
денток отправились в голу
бую мечту, в нереальное 
сейчас тепло к ласковому 
морю — в Цхалтубу, в Ев-
паторию, Пятигорск, 
счастливцев поехали 
бесплатно, остальные 
человек заплатили за

Двое 
туда 

шесть 
путев-

ку 30 рублей, оставив проф
союзу право платить осталь
ные 130.

Те, кто не смог попасть на 
юг, утешают себя мыслями 
о строгости режима в сана
ториях.

Два студента получили пу
тевки на поездку по древ
нерусским городам на поез
де «Уралец». 24 человека 
поехали в далекий путь от 
суровой Балтики до За
кавказья. 20 человек реши
ли провести каникулы на 
местных туристских ба
зах Коуровка и Хрустальная, 
причем четверо попали ту
да бесплатно. 40 парней и 
девушек поехали в дома от
дыха.

УПИ

В школе № 65 Свердловска 
под ее руководством создан му
зей боевой славы. Экспонаты 
собирали комсомольцы школы, 
пионеры дружины имени Героя 
Советского Союза Бориса Оп- 
рокиднева.

Ребят-а ездили летом по мар
шрутам боев Чапаева, позна
комились лично и вступили в 
переписку с его соратниками, 
собрали интереснейшие фото
графии и воспоминания о нем. 
И еще в музее собраны фото
графии, копии указов о на
граждении, фронтовые письма, 
личные вещи, сохранившиеся 
с военных лет. В коридоре шко
лы оформлены большие стенды, 
посвященные бывшему ученику 
школы, Герою Советского 
Союза Борису Опрокидневу.

В годы Великой Отечествен
ной войны Таисья Кузнецова 
работала старшей лгаонервожа- 
той в школе № 19 в Свердлов
ске. Невозможно рассказать об 
огромной работе, которую про
водила в эти годы пионерская 
дружина школы под ее руко
водством.

72 пионерских звена школы 
№ 19 взяли тогда в трудном 
1941 году шефство над госпи
талем. Сразу после школы, по
гладив свой пионерский гал
стук, шли пионеры в госпиталь. 
Там надевали халаты, и каждое 
звено шло в подшефную пала
ту. А как их ждали раненые 
бойцы и офицеры! Прочитать 
интересную книгу, написать или 
прочесть письмо, помочь узнать.

бята немудреные, но такие теп
лые, согретые горячим желани
ем хоть немного помочь защит
никам Родины, письма и посы
лочки — шерстяные носки и 
варежки, связанные своими 
руками, кисеты, подворотнич
ки, носовые платки. А в посыл
ках — записки: «Дорогой боец! 
Мой брат и отец погибли на 
фронте. Отомсти за них!»

Однажды дружина получила 
письмо от летчика Белоусова. 
«Дорогие ребята,—писал ’ он,— 
в вашем городе лежит в госпи
тале мой лучший друг по ору
жию, тоже боевой летчик Тро
фим Афанасьевич Литвиненко. 
Он тяжело ранен во время вы
полнения боевого задания. Я 
слышал о ваших славных тиму
ровских делах на фронте, чи
тал в «Комсомольской прав
де». Знаю, что вы—боевые, 
дружные ребята. Помогите мне* 
разыскать друга».

По горну собрали дружину. 
Письмо прочитали перед 
строем. Единогласно решили 
поручить розыск звену Юрия 
Гофмана.

Пионеры обошли много гос
питалей, и в одном из них, на 
ВИЗе, нашли Трофима Афа
насьевича. С летчиком Литви
ненко у ребят завязалась хоро
шая дружба. В день его вы
писки из госпиталя туда на 
торжественный сбор пришла , 
дружина школы №19. Летчика 
Трофима Афанасьевича Лит
виненко избрали в почетные

кие для Родины дни.
Огромную помощь оказывали 

пионеры-тимуровцы семьям 
фронтовиков. Очень часто в 
школу приходили матери и же
ны фронтовиков и спрашивали 
«Главного Тимура» — так в 
районе школы № 19 звали 
Таисью Алексеевну Кузнецову.

За отличную тимуровскую 
работу пионерская дружина 
школы № 19 получила перехо
дящее знамя Ленинского рай
кома ВЛКСМ Свердловска. А 
Таисью Алексеевну вскоре пе
ревели старшей пионервожа
той в школу № 5. Дружина 
средней школы № 5 приняла 
эстафету от 19-й школы. Воз
можностей здесь было боль
ше — пионерская организация 
развернула такую работу, что 
о ней заговорили в городе. За 
боевые пионерские тимуров
ские дела, отличную учебу, ор
ганизованность и пионерскую 
дисциплинированность перехо
дящее Красное 'знамя Ленин
ского райкома комсомола пе
решло в дружину 5-й школы. 
Сейчас оно хранится в музее 
Свердловского Дворца пионе
ров — знамя тимуровцев воен
ных лет.

Прошли годы. Таисья Алек
сеевна ушла с пионерской ра
боты. Она стала работать учи
телем. Потом вышла на пен
сию. Но свою клятву в день 
обмена комсомольских биле
тов свято несет через всю 

жизнь. Р. ГИНЗБУРГ, 
учитель школы № 65.

16 человек, слушателей 
факультета общественных 
профессий, награждены пу
тевкой в Ленинград. У лю
бителей активного отдыха 
хватает волнений и в такое 
спокойное время, как кани
кулы. Сейчас в манеже по
литехнического института 
проходят соревнования по 
гандболу на первенство 
Центрального совета спор
тивного общества «Буре- 

' вестник». Совсем недавно 
закончились Всесоюзные 
соревнования на прйз зим- 
нйх каникул, в которых при
нимали участие студенты по
литехнических, педагогиче
ских институтов и институ
ты физической культуры. 
Политехники Свердловска 
заняли в соревнованиях 
I место. 28 человек — пол-
ный состав ансамбля
«УПИ-67»—выехали в Са
ратов, где проходит Всесо
юзный фестиваль эстрадных 
ансамблей вузов.

Несколько человек полу
чили путевки в междуна
родные лагеря. В Финлян
дию выехал студент факуль
тета технологии силикатов, 
Ленинский стипендиат Реми
зов.

150 студентов отправились 
по Южно-в лыжный поход 

му Уралу.
В клубе УПИ 

демонстрируются 
проходят лекции

ежедневно 
фильмы, 

по линии
обшества «Знание», ведет 
работу «Университет здо
ровья», готовится студенче
ский вечер.

Политехники отдыхают 
«во всю силу».

В СТОРОНЕ ОТ ПРОЕЗЖИХ ДОРОГ
Внимание: проблема■■

Из Нижнего Тагила до Илима до
браться непросто. Нужно ехать 60 
километров по узкоколейке до Виси- 
мо-Уткинска, потом трястись 40 ки
лометров по топкому бездорожью до 
Сулема (если случится, конечно, по
путная оказия: в _ зимнюю стужу 
автобусы—редкость), а там еще пет
лять километров шесть-семь по 
извилистому руслу красавицы Чусо
вой. Сейчас места эти покрыты тол
стым слоем снега, и дорога напомина
ет заячью тропинку. Метель намела 
огромные сугробы, сравняла русло 
реки с покосными еланями, так что 
сразу и не узнаешь, где несет свои 
воды Чусовая. Но река дает знать о 
себе сама: изредка морозный воздух 
сотрясает раскатистый гул — это 
треснул на реке лед. и тогда, словно 
орудийный раскат, несется эхо по 
таежным увалам и скалистым бере
гам.

— Не вдруг доберешься до Или
ма, — подтвердил председатель При
городного райисполкома Алексей 
Павлович Ульянов. — Да и вряд ли 
это необходимо. Все верно в письме.

Но давайте по порядку. Вот оно, 
письмо, которое получила редакция 
ат слесаря НТМК Валерия Ванды-

жиаЦ1»«?® я б“ва,° часто: у меня там 
Я’И®УТ Р°Дные- Но в этот раз наша астре- 

“печалена. В доме у родителей 
было холодно — ОНИ только что верну
лись ИЗ Сулема, где проходили лечение, 
по даже не холод был причиной плохого 
”™роения- Лечение они не занончили потому, что в Сулеме для них не нашлось 
места. Вначале им разрешили пожить в 
общежитии, ио через три дня выселили 
— в Сулем приехали рабочие для под
ключения электросети.

В Илиме почти нет молодежи, живут 
там люди пожилые, но они много сдела
ли для развития совхоза, трудились, как 
и все. А сейчас о них вроде и забыли: 
электричества в селе нет, кино показы
вали давно, лекции не проводятся. Руко
водителям Пригородного района есть о 
чем подумать. Насколько мне известно, 
в Сулеме есть три движна и один из них 
можно для освещения использовать ■

Илиме. Стоит подумать и о лучшем ме
дицинском обслуживании.

Здравпункт в Сулеме оборудо
ван плохо, медикаментов Приго
родный райздравотдел выделяет недо
статочно. Председатель Сулемсного сель
ского Совета В И. Гилев хорошо знает 
обо всем этом, но мер исполком не при
нимает».

— Ох, уж этот тине Илим! — 
говорит в сердцах Алексей Павлович 
Ульянов. — Деревня-то выгоревшая, 
дом от дома па полверсты. Говорят, 
что до нее от Висима 45 километров, 
и те черт кочергой мерил. Бывал я
там, знаю. Переезжали бы 
Сулем, а то держатся там. 
чего?..

— Ав общем-то, — уже

люди в 
И из-за

угрюмо
продолжает Алексей Павлович, — де
ло тут все в дороге. Между Висимом 
и Сулемом есть еще одно село — 
Усть-Утка. До него идет шоссе, а
дальше топи и болота. Летом
только на тракторе можно добраться. 
Эти шестнадцать километров бездо
рожья у нас, как кость в горле. Денег 
на строительство дороги нам не дают.

Десятки раз мы обращались в обл- 
план.

Что ж, положение действительно 
сложное. И зависит это, конечно, не 
от прихоти или неумения распоря
диться. Руководители Пригородного 
района и Висимского совхоза давно 
думают о том, как решить эту проб
лему. Но одними думами в этом слу-
чае не поможешь нужны деньги.
Может, не выгодно строить дорогу 
до Сулема, может, лучше переселить 
из Илима жителей в другое место?

У старожилов здешних мест 
гое мнение на этот счет.

Не так-то просто 
человеку покинуть

ят в рост человека. В окрестных лес
ных колках пропасть грибов и ягод. 
Словом, для людей пожилых, с их 
многолетним укладом жизни, и же
лать лучшего не стоит. Но многие 
приторговывают домишки поближе к 
городу, а молодежь, как закончит 
школу, так и покидает родные места.

А почему? Будь здесь все условия 
для жизни, работы и отдыха, труд
но было бы поверить, что большинст
во разъезжалось из родного гнезда. 
Но нет их здесь, этих условий.

Возьмем другую, не менее важную 
сторону. Руководители Висимского 
совхоза говорят, что трудно найти 
лучшие условия для увеличения пого
ловья крупного рогатого скота, чем 
в Сулеме. Кругом безбрежная ширь 
трав, чистые реки, нетронутый лес. 
Но опять же эта дорога! Как достав
лять корма для большого стада, вы
возить продукцию из Судейского от
деления?

Сейчас в Сулеме совхозное стадо 
насчитывает пятьсот голов, а будь 
дорога, можно было бы в ближайшие 
годы увеличить его до двух тысяч. 
Через два-три года все затраты на 
строительство дороги окупятся, мо
лодежь останется на земле отцов, а 
не поедет в перенаселенные города 
окрест.

По этой же причине и электричество 
провести в Илим сложно — денег 
надо много. Движки в Сулеме, пра
вильно, бездействуют, но их внача
ле отремонтировать надо, а потом 
мотористов содержать — тоже на- 

, кладно.
Положение, одним словом, трудное. 

Взять то же медицинское обслужива
ние, о котором писал в своем письме
В. Вандышев. В день моего приезда в 
райздравотделе не было ни одного 
человека. Заведующий В. j
мышленников за неделю перед 
был уволен за бездеятельность, 
пекторов же вообще давно нет.
это известно руководителям
здравотдела, 
торопятся.

Однако и 
него района

Все это так, соглашается
Алексей Павлович Ульянов. — И мы 
это же доказываем, но...

Вот недавно приезжала комиссия
дру- из облздравотдела. Даже ту боль-

пожилому 
гнездо от-

цов и дедов и искать на склоне лет 
другое пристанище. Многие как го
ворят, корнями вросли в эту землю, 
обильно политую потом. У каждого 
хозяйство, огород, кругом безбреж
ные лесные выпасы и большие сено
косные угодья, на которых травы сто-

ничку на 15 коек, что находится в 
Усть-Утке, нам предложили закрыть. 
Стройте, мол, новую, просторную, 
чтоб на всех хватило. Конечно, чле
ны комиссии правы, но разве все 
сразу осилишь? Висимский совхоз на 
ноги поднять вначале надо, чтоб до
ходы росли, тогда и строить поболь
ше будем. Но опять же загвоздка: 
угодья есть, а осваивать их трудно.

Про- 
этим 
инс- 
Все 

обл-
НО помочь району они не

руководители Пригород
ив принимают энергич

ных мер, чтобы быстрей исправить 
положение. На неудовлетворительное 
медицинское обслуживание жалуются 
и жители большого села Петрокамен- 
ское. Если Висимский совхоз дает 
мало дохода и выделить средства на 
строительство новой больницы труд
но, то в селе Петрокаменском и ок
рест — хозяйства крепкие, прибыль-
ные, к тому же 
шая мебельная 
здесь есть над 
кажется, очень 
зачастую из-за :

там находится- боль- 
фабрика. Подумать 
чем. Проблема, вам
острой, потому 

нерасторопности
что 
ру-

ководителей многие уезжают из села, 
а главным образом молодежь. *

Сейчас в Илиме проживает немно
гим более 50 человек. Некоторые из 
них работают в Сулемском отделе
нии Висимского совхоза, остальные 
пенсионеры да малые ребята.

— Вот вырастут и тоже разъе
дутся из родного гнезда. И нам. вид
но, хочешь того или нет, придется
переезжать отсюда, — 
рожилы.

Ситуация сложная, 
болт и не гайка, чтобы 
вить с места на место.

говорят ста-

Человек не 
его переста- 
Тут нужно

взвесить все за и против. Народная 
пословица «семь раз отмерь — один 
отрежь» особенно актуальна, когда 
речь идет о жизненном укладе лю
дей, их заботах, внимании к ним. 
Здесь надо учитывать все.

П. ВАСИЛЬЕВ.

я
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Легендарный комдив
« Сегодня — 85-летие со дня рождения В. И. Чапаева

, Василий Иванович Чапаев! Не
меркнущей славой овеяно имя это
го поистине легендарного героя 
гражданской войны, талантливого 
командира Самарской дивизии. 
Ратные подвиги Чапаева и чапа- 
евцев золотыми буквами вписаны 
в героическую летопись советско
го народа и его Вооруженных Сил.

О Чапаеве народ сложил чудес
ные сказания, волнующие песни. 
Со страниц почти документаль
ной повести Дмитрия Фурманова, 
с киноэкрана возник и глубоко 
запал в наши сердца чапаевский 
образ. х

На днях, в канун 85-летия со 
дня рождения народного героя, 
корреспондент ТАСС подполков
ник запаса И. Бердникович встре

тился со старшим сыном прослав
ленного полководца — Александ
ром Васильевичем.

...Уютная московская квартира.' 
А вот и он — стройный, среднего 
роста, худощавый генерал. Даже 
беглое сопоставление черт вися
щего на стене портрета В. И. Ча
паева с внешним обликом Алек
сандра Васильевича поражает 
удивительным сходством.

Александр Васильевич прият
ный собеседник. Он особенно 
оживляется, когда речь заходит 
о его отце.

— Помню его хорошо. В памя
ти до сих пор стоят его глаза — 
голубые, острые, внимательные,— 
говорит Александр Васильевич. — 
В те грозовые годы отец беспре

рывно был на фронте. Не часто 
удавалось ему навещать семью. 
Зато каждый его приезд превра
щался для нас в настоящий празд
ник. Памятным остался для меня, 
тогда девятиле-тнего парнишки, 
приезд отца в село Клинцовку 
Пугачевского района, что на Сара- 
товщине. зимой девятнадцатого 
года. Далеко за полночь горел в 
доме свет. Отец рассказывал про 
войну, про то. как Красная Армия 
громила белые банды, защищала 
от многочисленных врагов моло
дую Советскую республику. Утром, 
уезжая на фронт, он сказал мНе: 
«Учись, сын, старайся». А осенью 
того же года пришла печальная 
весть о его гибели.

— БУДУ црегда гордиться тем, 

что Василий Иванович был вер
ным сыном народа, достойным 
воспитанником Ленинской пар
тии, — продолжает Александр 
Васильевич. — Вступив в ее ряды 
в сентябре 1917 года, он до конца 
своих дней твердо шел за Лени
ным, за Коммунистической парти
ей, честно, беззаветно служил 
Родине. В четвертой армии, кото
рой командовал М. В. Фрунзе, Ча
паев вырос в героя-командира. 
Фрунзе был для него олицетворе
нием лучших качеств большевика.

Участвуя в боях в годы первой 
мировой войны, Василий Ивано
вич овладел военным делом, при
обрел опыт. Октябрьская револю
ция, ленинская партия выдвину
ли его, человека из народа, как и 

многих других, на высокий ко
мандный пост. Чапаев с честью 
оправдал это доверие, в боях про
тив врагов революции ярко рас
крылся его полководческий та
лант.

Взаимоотношения Чапаева с 
бойцами отличались простотой и 
задушевностью. От солдат и ко
мандиров он неизменно требовал, 
чтобы они настойчиво овладевали 
военным делом, храбро вели себя 
в бою. «Чапаев не умеет отсту
пать. Чапаев никогда не отсту
пал», — любил он повторять, под
разумевая под этим именем, разу
меется, не себя, а бойцов вверен
ной ему дивизии, в отвагу кото
рых он безгранично верил.

Приказом М. В. Фрунзе Диви

зии было присвоено имя В. И. Ча
паева. С этим именем на знаме
ни она с честью прошла ратный 
путь в Великую Отечественную 
войну, громила гитлеровских за
хватчиков. Личный состав чапаев
ской дивизии внес достойный 
вклад в достижение победы.

— Всегда для меня законом был 
наказ отца — учиться, — продол
жает Александр Васильевич, — 
следуя ему, я окончил в Куйбы
шеве сельскохозяйственный инс
титут и работал некоторое время 
агрономом. Но, видимо, унаследо
вал от отца любовь к военному 
делу: меня потянуло в Красную 
Армию служить.

Окончил Московское Высшее 
общевойсковое командное учили
ще имени Верховного Совета 
РСФСР и уже в 1937 году сам 
готовил командиров в военных 
училищах.

Особенно запомнился Александ
ру Васильевичу 1939 год. Он всту
пил тогда в Коммунистическую 
партию, которая воспитала его в 
духе верности ленинским идеям, 

помогла стать полноценным совет» 
ским офицером, а затем генера
лом.

— Почти с самого начала Вели
кой Отечественной войны мне дове
лось сражаться на Западном фрон
те,—продолжает генерал. — Коман
довал дивизионом противотанко
вых орудий, зятем полком, артилле
рийской бригадой. Вместе с час
тями Советских Вооруженных Сил 
защищал от гитлеровских полчищ 
Москву, сражался на Курской ду
ге, освобождал Харьков. Войну 
закончил в Прибалтике. >

На груди А. В. Чапаева — три 
ордена Красного Знамени, орден 
Суворова третьей степени, орден 
Александра Невского и Отечест
венной войны I степени. Крас
ной Звезды и Трудового Красно
го Знамени, восемь медалей — 
свидетельства больших заслуг 
А. В. Чапаева перед Родиной.

Генерал-майор артиллерии 
Александр Васильевич Чапаев все
гда показывал пример высокой 
требовательности и исполнительно
сти. Ныне он в отставке.

ПОСЛЕДНИЕ
СОБЫ Т И Я

• ПХЕНЬЯН. Корейский на
род отмечает 24-ю годовщину 
со ди* создания Корейской 
народной армии. Уже в пер
вые годы своего существова
ния народной армии пришлось 
вести тяжелую и длительную 
войну, развязанную американ
скими империалистами и их 
лисынмановскими лакеями в 
июне 1950 года.

другие социалистические стра
ны, оказавшие молодой рес
публике моральную поддерж
ку и материальную помощь. 
Из этого сурового испытания 
народная армия вышла еще 
более окрепшей и закален
ной.

Правительство и корейский 
народ продолжают неустанно 
укреплять обороноспособ
ность и повышать боевую го
товность Народной армии, ко
торая зорко стоит на страже 
независимости своей родины.

• НЬЮ-ЙОРК. Калифорний
ские расисты предприняли

В мужественной борьбе на новую попытку изолировать 
стороне корейского народа от внешнего мира и лишить 
находились Советский Союз и права голоса томящуюся в

застенках Сан-Хосе Анджелу 
Дэвис. Окружной судья Дж. 
Скотт принял постановление, 
согласно которому Анджеле 
Дэвис запрещается встречать
ся с журналистами и давать 
интервью.

® ТРИПОЛИ. Здесь Подпи
саны документы об официаль
ном прекращении действия 
соглашений между Ливийской 
Арабской Республикой и 
США.

В их числе — соглашение о 
военных базах, соглашение о 
военной помощи, соглашение 
об экономической помощи, 
соглашение о техническом со
трудничестве. Документы под
писали член Революционного

совета Ливийской Арабской 
Республики Абдель Салам 
Джеллуд и посол США в Ли
вии Джозеф Палмер.
• САНТЬЯГО. «Рост произ

водства меди является одной 
из основных задач в деле раз
вития национальной экономи
ки. В ее решении должны 
принимать участие не только 
те, кто непосредственно свя
зан с меднорудной промыш
ленностью, но и весь чилий
ский народ», — отметил в 
своем выступлении министр 
финансов Чили Америко Сор- 
рилья на закончившейся здесь 
первой национальной конфе
ренции коммунистов, занятых 
в различных отраслях медно
рудной промышленности.

• КАБУЛ. Здесь подписаны 
советско-афганские обменные 
письма о посылке на работу в 
Центр матери и ребенка Аф
ганистана советских врачей, а 
также предоставлении транс
портных средств.

Комплекс зданий Центра ма
тери и ребенка Афганистана 
построен в дар обществу жен
щин Афганистана. В нем еже
дневно получают бесплатную 
консультацию около 100 ма
терей, проводится лечение 
детей дошкольного возраста.
• НАЙРОБИ. Здесь состоя

лась многочисленная демонст
рация протеста против поли
тики Англии в отношении Юж
ной Родезии. В демонстрации, 
организованной Союзом сту

дентов Кении, приняли участие 
сотни учащихся и студентов. 
Демонстранты выкрикивали 
лозунги, осуждающие англий
скую политику потворства ро
дезийским расистам, и требо
вали передачи власти в Южной 
Родезии в руки африканского 
большинства.
• КАНБЕРРА. В зарубежную 

поездку по ряду стран отпра
вился президент Индонезии 
Сухарто. Свою первую оста
новку он сделал в Австралии, 
являющейся членом Тихооке
анского пакта безопасности 
(АНЗЮС). Глава индонезий
ского государства встретился 
и вел переговоры с австра
лийским премьер-министром.

(ТАСС}.

® Новая секретная служба расистов-БОСС ® Щупальца НАТО 
на юге Европы ® Анджеле Дэвис запрещают говорить

ям ПОСЛЕДНЕЕ время ст ано- 
вится очевидным особое 
внимание командования 

НАТО, и особенно военщины 
США, к странам Средиземно
морья, они всячески пытаются 
укрепить и расширить свои 
стратегические позиции в этом 
районе. Средством нажима на 
средиземноморские страны 
являются многочисленные 
командные центры и штабы 
НАТО, расположенные в Среди
земноморье, разветвленная 
шпионская сеть в этом районе, 
действие через пронатовские 
правительства многих стран 
бассейна этого моря. Одним 
из главных орудий провокаций 
в Средиземноморье является 
6-й американский флот.

Командование НАТО не пре
кращает попыток добиться 
уступок со стороны правитель
ства Мальты с тем, чтобы исе 
же сохранить там свои воен
ные базы. В то же время США 
усиливают нажим на Испанию 
и Италию с целью побудить 
первую присоединиться к Се
вероатлантическому пакту. а 
вторую — предоставить в рас
поряжение агрессивного блока 
новые военные базы. Особое 
внимание генералы НАТО уде
ляют сейчас восточному Среди» 
земноморью, стараясь не толь
ко активизировать членов Ат
лантического блока Грецию и 
Турцию, но и заполучить для 
своих целей остров Кипр. Для 
этого они используют, в част
ности, трудности, возникшие

ФАКТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

ХИЩНИКИ 
СРЕДИЗЕМНОГО 
МОРЯ

на острове в результат, анта
гонизма, существующего меж
ду греческой и турецкой об
щинами Кипра. Дальнейшее 
укрепление южного фланга 
НАТО и, в частности, позиций 
этого блока на греческом 
плацдарме, преследовал и ви
зит в Элладу вице-президента 
США Агню в конце прошлого 
года. В конце января ныне
шнего года с характерным за
явлением выступил американ
ский адмирал Орасио Ривера, 
командующий вооруженными

силами НАТО на южном флан
ге этого агрессивного блока. 
Он призвал и увеличению 
«военной помощи» Греции, ко
торая играет «чрезвычайно 
важную роль» в восточном 
Средиземноморье.

Об активизации натовской 
военщины на южном фланге 
Североатлантического союза, о 
ее стремлении к нагнетанию 
обстановки на юге Европы и в 
Средиземноморье рассказывает 
наша сегодняшняя подборка 
фактов.

АВИАЦИЯ США продолжает налеты на провинции Куантбинь, Хатянь, Нгеан и зо
ну Виньлинь. Жертвами этих варварских бомбардировок становятся мирные жите
ли. .Бомбами разрушены десятки школ, больниц, жилых домов.

На снимке: народные ополченцы убирают обломки американского самолета, сби
того зенитчиками во время одного из последних налетов на район Хамжонг (про
винция Тханьхоа). Это уже сотый американский бомбардировщик, сбитый в этом райо
не. Снимок ВИА-ТАСС.

• СЕЙЧАС в составе б-го 
американского флота постоян
но находятся два ударных 
авианосца, противолодочный 
авианосец, крейсер УРО (управ
ляемое ракетное оружие), два 
фрегата УРО, 16 эсминцев, 
три торпедные подводные лод
ки (из них две атомные), ам
фибийная эскадра, несущая 
1500 морских пехотинцев, 
эскадра сил обслуживания.
• БАЗОВАЯ патрульная 

авиация объединенного коман
дования КАТО на Южно-Евро
пейском театре военных дей
ствий располагает сейчас 13-ю 
американскими самолетами 
«Орион» (9 из них базируются 
на Сицилию и 4 на военную ба
зу в Испании Роту), пять 
английских самолетов «Шэкл- 
тон», базирующихся на Маль
ту, 26 итальянских самолетов 
«Треккер», 14 греческих само
летов «Альбатрос». В интере
сах НАТО в западной части 
Средиземного моря патрулиру
ют французские самолеты 
«Атлантик».
• «ДВОЙНОЕ ЛЕЗВИЕ» — 

таково название очередных 
маневров военно-морских сил 
НАТО, проведенных в начале 
ноября 1971 года в Эгейском 
море и в Восточном Средизем
номорье. В двухнедельных 
учениях приняли участие воен
но-морские силы США, Италии, 
Англии, Греции и Турции.
• В НОЯБРЕ 1971 года в 

районе Средиземного моря 
проводились очередные манев
ры, англо-итальянских военно- 
воздушных сил. У острова 
Сардинии потерпел катастрофу 

* и упал в море английский во- 
i енно-транспортный самолет 

«Геркулес». Кроме шести чле
нов экипажа, на борту самоле
та находилось 46 итальянских 
военнослужащих.
• В БЛИЖАЙШЕЕ время 

отряд транспортных самолетов 
чвоенно-воздушных ' сил США 
перебазируется из Рота (Ис- 

■ нания) в Неаполь. Эго даст 
возможность более оперативно 
решать вопросы обеспечения 
кораблей 6-го американского 
флота.
• ПЕРЕБАЗИРОВАНИЕ от

ряда произойдет после того, 
как он получит на вооружение

новый транспортный самолет 
«Грейхунд». Его взлетный вес 
24870 килограммов, максималь
ная грузовая нагрузка 4,5 тон
ны, скорость 566 км/час, высо
та полета до 8780 метров, даль
ность — 2660 километров.
• ДЛЯ УСИЛЕНИЯ 6 го 

американского флота в 197! 
году ему придан десантный 
вертолетоносец, который несет 
20—24 средних и 4 тяжелых 
транспортно-десантных верто
лета, способных перебросить за 
один раз до 500 морских пехо
тинцев. Всего в США имеется 
семь десантных вертолетонос
цев — четыре в Тихом океане 
и три в Атлантическом.
• НА КИПРЕ офицерский 

корпус так называемой «На
циональной гвардии», отобран
ный и проинструктированный 
Афинами, ведет активную про
паганду режима «черных пол
ковников», проводящих прона- 
товскую политику, и ратует за 
объединение Кипра с Грецией.
• ПРИМЕЧАТЕЛЬНО, что 

на сессии Совета НАТО в Лис
сабоне было предложено «ат
лантическое решение» кипрско
го вопроса: найти предлог для 
тройственной оккупации остро
ва (войска ООН, греческие и 
турецкие подразделения) с тем, 
чтобы в последующем разде
лить Кипр между Грецией и 
Турцией и сделать его базой 
НАТО. Сейчас осуществлению 
этого решения мешает реши
тельная позиция правительства 
Кипра, отстаивающего сувере
нитет и независимость страны.
• В ОКТЯБРЕ 1971 года 

секретарь Белого дома по воп
росам печати. Р. Зиглер после 
встречи с президентом Ник
соном еще раз заявил журна
листам, что Соединенные Шта
ты намерены продолжать 
оказывать военную и экономи
ческую помощь греческому ре
жиму «черных полковников».
• НА ОДНОЙ из военно- 

морских баз США в Нью-Йор
ке состоялась передача амери
канского военного корабля 
греческим военно-Морс. ям 
силам.
• В ОКТЯБРЕ 1971 года на 

остров Крит тайно прибыл гре
ческий генерал Гривас. Ои яв
ляется одним из активных ор

ганизаторов кровавых столкно
вений между киприотами гре
ческой и турецкой националь
ностей. Такая междоусобица на 
острове'в интересах командова
ния НАТО.
• западная Германия' 

поставила Мальте большое 
количество военного снаряже
ния, главным образом броне
транспортеры, военные грузо
вики и вертолеты.
• США ПРОДОЛЖАЮТ 

наращивать военную мощь гре
ческой хунты. Недавно Ва
шингтон -дад согласие на оказа
ние помощи Греции в строи
тельстве центра для обслужи
вания современных военных 
самолетов. Стоимость этого 
строительства 50 миллионов 
долларов.
• ВОЕННУЮ помощь гре

ческой хунте на сумму в 30 
миллионов _ долларов окажет 
правительство ФРГ. Эта по
мощь мотивирована союзниче
скими обязательствами по 
НАТО.
• В ДЕКАБРЕ в США 

было принято решение о пе
редаче ряда американских бое
вых кораблей их союзникам. В 
частности, Турция получит от 
США эсминец и две подводные 
лодки, Греция — две подвод
ные лодки, Испания —- пять 
эсминцев и две подводные лод
ки. Эта передача имеет одной 
из своих целей усиление воен
но-морских сил НАТО в Среди
земном море, об этом заявил 
официальный представитель 
США.
• В ПЕРВОЙ половине 1971 

года на Южно-Европейском 
театре военных действий были 
проведены большие учения 
объединенных вооруженных сил 
НАТО. В них наряду с сухо
путными войсками приняли 
участие корабли и авиация 
6-го флота США. Всего в уче
нии участвовало 60 кораблей и 
300 самолетов США, Англин, 
Италии, Греции, Турции.
• В ПРОШЛОМ ГОДУ в 

Средиземном море проводи
лось учение военно-морских 
сих стран НАТО. Отрабатыва
лись задачи по противолодоч
ной и противовоздушной оборо
не, производились боевые ар
тиллерийские стрельбы.

ЗА ДВА с небольшим года 
своего существования Бюро 
государственной безопасности 
снискало Себе скандальную из
вестность попытками установить 
тотальную слежку за всеми без 
исключения организациями в 
стране, грубым вмешательст
вом в частную жизнь южноаф
риканцев. «БОСС, — писала 
иоганнесбургская «Санди 
таймС», — протянуло свои щу
пальца во все сферы жизни — 
в университеты, в политические 
партии и в общественные орга
низации».

Солсбери, они регулярно об
мениваются информацией и 
координируют свою деятель
ность. Но самую эффективную 
помощь БОСС оказывают, бе
зусловно, разведки стран 
НАТО, и в первую очередь 
британская секретная служба.

Английская оппозиционная 
печать асе настойчивее пишет 
о существовании на Британских 
островах разветвленной сети 
южноафриканской службы бе
зопасности. БОСС развернуло 
здесь бурную деятельность, на
правленную против антирасиСт-

БОСС В ЛОНДОНЕ
Зарубежная печать сообщает об активизации деятельности 

южноафриканских разведывательных служб за пределами ЮАР. 
Особенно широко развернула свою деятельность созданная в 1969 
году новая секретная служба расистов — Бюро государственной 
безопасности (БОСС).

Сейчас, судя по всему, пере- 
расистской охранкой поставле
на новая задача — активизи
ровать свою деятельность за 
рубежом. При этом БОСС по
ручен не только Сбор разве
дывательной информации о на
ционально - освободительно^ 
движении, но и миссий, так 
сказать, «политического свой
ства». А именно: подрывные 
действия в антирасистских ор
ганизациях, солидаризирую
щихся с борьбой южноафри
канского народа, а также «пре
вентивные меры по предотвра
щению утечки общественно-по
литической информации, нано
сящей ущерб авторитету пра
вительства за рубежом».

Расистские агенты не цере
монятся. Их интересуют не 
только организации и лица, по
павшие в разряд «нелояльных 
режиму». Пристального внима
ния БОСС удостаивается каж
дый путешествующий за грани
цей южноафриканец или про
сто имеющий близких знако
мых или родственников за ру
бежом. По признанию форсте
ровского министра внутренних 
дел Тео Горденера, БОСС по
ручен контроль над выдачей 
въездных и выездных виз. Ему 
предоставлено право лишать 
южноафриканского паспорта 
любого, допустившего нежела
тельные для режима высказы
вания о расистских порядках г 
Южной Африке. •

В своей «заграничной дея
тельности» БОСС тесно сотруд
ничает с португальской и ро
дезийской службами безопас- 
иости. В соответствии с согла
шением, заключенным летом 
этого года на секретном сове
щании в родезийской Столице

ских и демократических орга
низаций, созданных африканца
ми в Лондоне и других гор 
дах страны. Его агенты фото
графируют участников антира
систских демонстраций, состав
ляют списки активистов «Дви
жения против политики апарте
ида в ЮАР», шантажируют юж
ноафриканских иммигрантов и 
англичан — противников раси
стского режима.

Почему-то не выдворяются 
из Англии расистские шпионы, 
чья деятельность, кстати ска
зать, является грубейшим на
рушением английских законов? 
Ответ на этот вопрос мы нахо
дим на страницах «Гардиан», 
которая писала: «Агентам 
БОСС в шпионаже за борцами 
против апартеида открыто по
творствует английское консер
вативное правительство..»

И здесь нет преувеличения. 
Вспомним, что сам британский 
премьер Эдвард Хит в ответ 
на запросы о незаконной дея
тельности южноафриканских 
дипломатов и требование со
кратить непомерно раздутые 
штаты посольства Претории, 
заявил: «Если южноафрикан
ское правительство желает 
иметь здесь необходимое ему 
количество официальных лиц, 
то оно может себе это позво
лить». Но, как видим, ЮАР 
«может себе позволить дер
жать» а английской столице и 
лиц ие только «официальных».

Более того, попустительство 
расистам все больше принима
ет вид открытого сотрудниче
ства южноафриканской и анг
лийской разведок. Вот не
сколько фактов. По свидетель
ству печатного органа Афри
канского национального Кон

гресса ЮАР «Сечаба», в пос
леднее время участились слу
чаи отказов в выдаче англий
ских виз южноафриканцам, на
ходящимся под подозрением 
форстеровской полиции. С 
другой стороны, Претория уже 
неоднократно использовала 
против своих политических 
противников в ЮАР данные, 
которые могла получить толь
ко от британской секретной 
службы. Так, лондонский «Об- 
сервер» указывал, что многие 
документы, предъявленные ра
систским судом известному 
борцу против апартеида насто
ятелю Иотаннесбургского анг
ликанского Собора ГодВиллу 
Фрэнч-Байташу были собраны 
британской полицией. Приме
чательно, что его арест и суд 
над ним состоялись сразу же 
после визита в Лондон шефа 
БОСС генерала Ван ден Берга 
и начальника отдела «внешних 
операций» этой организации.

Обращает на себя внимание 
и другое. По неопровержимым 
данным «Специального коми
тета за прекращение деятель
ности в Англии южноафрикан
ских тайных агентов», особый 
отдел лондонской полиции за
мешан в шантаже и в пресле
дованиях борцов против расиз
ма. Он организует подслуши
вание телефонных разговоров, 
слежку, перлюстрацию коррес
понденции. О причастности От
дела к нападению агентов Ван 
ден Берга на штаб-квартиру 
Движения против апартеида 
писала лондонская «Санди 
тайме». «Сотрудничество на
ших полицейских с расистами 
зашло настолько далеко,—зая
вил, выступая в парламенте лей
борист Джеймс Велбелавд, — 
что многие африканцы в 
Англии попросту боятся обра
щаться в полицию, зная о ее 
тесных Связях с секретной 
службой южноафриканского 
правительства».

После прихода к власти кон
серваторов демократическая 
английская печать писала, что 
это один из самых правых ка
бинетов за всю британскую ис
торию. Сейчас со всем осно
ванием можно добавить, что 
это и одно из самых прора
систских, самых враждебных 
национально - освободительно
му движению правительств.

И в этом убеждает не толь
ко решение консерваторов на
чать поставки оружия Прето
рии или сделка в Солсбери за 
спиной народа Зимбабве, но 
и позорное сотрудничество то
ри с Преторией, в результате 
которого Лондон превращен 
в шпионское гнездо южноаф
риканских расистов.

Ю. ШВЕЦОВ.
(АПН].

»

ВЕРА ПАВЛОВНА любит исторические романы.
Они занимают самое почетное место в книжном 

шкафу и являются «золотым фондом» ее личной библио
теки. Здесь «Война ц мир» Л. Толстого. «Блокада» 
А. Чаковского, «Каменный пояс» Федорова и десятки 
других...

...Очень рано Вера приобщилась к книге. Интересные лю
ди собирались в доме ее отца-художника в Ленинграде. 
Взрослые вели жаркие споры об искусстве и литерату
ре. Вера, уже успевшая основательно познакомиться с 
огромной библиотекой отца, после домашних «уроков ис
кусствоведения», жадно отыскивала еще не читанные 
книги. А кто же разжигал эту страсть, кто преподавал 
любовь к книгам? Друзья дома — художник Петров- 
Водкин — учитель отца, библиограф М. Горького — 
Илья Груздев — автор нескольких книг и сценариев о 
пролетарском писателе...

• 1972 ГОД — МЕЖДУНАРОДНЫЙ ГОД КНИГИ 

„ХОЗЯЙКА 
КНИЖНОГО 
ТАГИЛА,,

Частыми гостями в их доме были и школьные друзья 
Веры. Она открыла у себя общественную библиотеку, 
посетителей в которой стало много.

А потом пришла война... Семнадцатилетняя девушка 
была санитаркой в госпитале и строителем оборонитель
ных сооружений.

Раненые ца всю жизнь запомнили обаятельную сани
тарку Веру, удивительно ярко пересказывающую им «Се
вастопольские рассказы» Льва Толстого. Книги для бой
цов в эти дни были порой лучшим лекарством.

Пришло горе — погиб отец. И вскоре Вера с матерью 
по «дороге жизни» эвакуировались на Урал. Здесь, в 
деревне Чернобровке Белоярского района, вьюжными 
зимними вечерами ребятишки, затаив дыхание, слушали 
рассказы своей молодой учительницы об осажденном 
Ленинграде. Вера Павловна до 1946 года преподавала в 
уральском селе географию. Мать работала в библиотеке, 
а Вера, знакомя ребят с границами и климатом госу
дарств, постоянно советовала им прочесть tv или иную 
книгу...

С 1960 года Вера Павловна Дерябина работает ди- , 
ректором головного книжного магазина в Нижнем Таги
ле. Работа эта — ее призвание, пронесенное через го
ды жизни, Не зря ее называют «хозяйкой книжного 
Тагила».

Много открыто здесь новых кратчайших путей, по ко
торым книги доходят до читателя. В Нижнем Тагиле ра
ботает восемь народных магазинов, около ста обществен
ных киосков. Продают книги ‘в школах, училищах, тех
никумах и, конечно же, на заводах: Уральском вагоно
строительном/ Нижнетагильском металлургическом ком« 
бинате, заводе пластмасс...

О том. как открывался народный книжный магазин «Та- 
гильчанка» на трикотажной фабрике, рассказывает сама 
Вера Павловна Дерябина:

— Много тагильчанок работает на фабрике. Подавляют 
щее большинство из них — заботливые мамы. Скольку 
им нужно успеть за вечер сделать для семьи! Они обяза
тельно забегут в магазин полуфабрикатов, и им обязатель-, 
но не хватит времени зайти 'в книжный. А тот день стая} 
для них настоящим праздником. Покупательниц был»» 
очень много, женщины горячо благодарили нас.

В Тагиле умеют торговать книгами. Из «Книжного мяч» 
ра» редко кто уходит без покупки. Здесь все кни-2 
ги на виду. Вдоль подоконников, уставленных цветами1 
и книгами, раскинулись широкие полки. Вокруг колонн 
расположились круглые вместительные столы. Вся пло
щадь магазина использована максимально. Покупатель 
без труда посмотрит каждую книгу.

В городской газете «Тагильский рабочий» Дерябин# 
ведет постоянный разговор о книгах. Директор магазина- 
отвечает на вопросы о закупке литературы, рассказыва
ет о новых книгах или, например, о том, как прошел 
«книжный бал» школьников.

Коммунист Дерябина имеет немало н общественных 
нагрузок. То заседание депутатской группы, то занятие 
школы основ марксизма-ленинизма. Пропагандистом она 
уже пятнадцать лет.

Всегда выступает Вера Павловна на ежегодных город
ских слетах общественных распространителей книг. Та-» 
кие мероприятия в городе становятся хорошей традицией. 
На последнем слете собралось около трехсот обществен
ников. Это комсомольцы заводов, школьники и ветераны 
труда.

Любит Вера Павловна встречать новых посетителей 
в книжных магазинах и радуется, когда полку книголю
бов прибывает. Большая радость для нее вручать 
подарки активным распространителям книг. В этом ’ году 
общественники получали собрание сочинений К. Симоно
ва. пятитомник С. Есенина, альбомы «Рафаэль» и «Эр- 
митаж», транзисторные приемники, а также значки «Про 
пагандиет книги».

Тагильчане решили силами общественности за годьт 
девятой пятилетки распродать литературы не менее, чем 
на 400 тысяч рублей, дополнительно к имеющимся от
крыть пять народных книжных магазинов и тридцать 
пять киосков.

О «книжном царстве» тагильчан, о хозяйке его, даря-» 
щей радость людям, можно рассказывать много.

Запомнился такой пример, приведенный Дерябиной я 
разговоре. Директор НТМК начал свое знакомство с 
кадрами по числу записавшихся в технические библио
теки. Ведь это и есть одна из особенностей нашего вре
мени — тяга к знаниям, любовь к книгам.

Интересно, как.же эта любовь проявляется в семье 
Воры Павловны?

Ее дочь очень рано полюбила книги. В школе эту эру», 
дированную девочку всегда ставили в пример. Скромная^) 
трудолюбивая Валерия Дерябина окончила школу с зо-1 
лотой медалью. Сейчас она учится в Уральском Универ, 
ситете и по-прежнему лучшие ее друзья — книги.

Семье Дерябиных 1971 год запомнится на всю жизнью 
В этом году родители получили правительственные нягра-' 
ды — ордена Трудового Красного Знамени за успехи на 
трудовом и культурном фронтах восьмой пятилетки, 
дочь — медаль за учебу.

Главную полку по-прежнему занимают в библиотеке 
Дерябиных «Война и мир». «Блокада». «Каменный по
яс». Эти книги по воле судьбы стали как бы заголовка
ми в книге жизни Веры Павловны Дерябиной, ленинград
ки и тагильчанки, любящей книги и дарящей эту любовь 
людям.

В. ШМЕЛЕВ. 3
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Командный приз чем
пионата Урала — у 
свердловских конько
бежцев © А. Хайгонен 
получает приз нашей 
газеты • Успех фигу
ристов в Саратове 
• Студенты проигры
вают дома @ Сюрпри
зы хоккейного первен
стваЯРКИЕВЫСТУПЛЕНИЯ
Интересные спортивные вы

ступления, посвященные XI 
зимней Олимпиаде, прошли в 
воскресенье в зале детской 
спортивной школы «Спартак». 
Свое мастерство продемонст
рировали фехтовальщики, 
штангисты и другие. В показа
тельных выступлениях приняли 
участие около сотни молодых 
спортсменов.

Бурными аплодисментами 
встретили болельщики отлич
ные выступления почетного 
мастера спорта по акробатике 
Вероники Филатовой, учащей
ся Свердловского горно-ме
таллургического техникума Та
тьяны Анциферовой )на 
снимке слева).

Снимки Л. ДЫМОВА.

МОРЯК - подводник 
ВСПОМИНАЕТ РЕЙДЫ 
• ВСТРЕТЯТСЯ ТУРИСТЫ 
ЕВРОПЫ И АЗИИ ® В 
АРТЁМОВСКОМ — ПЕР
ВЫЙ 100-КВАРТИРНЫЙ

• КОНЬКИ

В ПЯТЫЙ РАЗ
Четыре дня на центральном 

стадионе Ижевска проходил 
чемпионат Урала по конько
бежному спорту. В нем прини
мали участие сильнейшие ско
роходы Челябинской, Перм
ской, Оренбургской, Тюмен
ской и Свердловской обла
стей, Удмуртии и Башкирии.

Как и следовало ожидать, 
«Пятисотку» у спринтеров вы
играл свердловский динамовец 
Евгений Кирьянов с резуль
татом 41,0 сек., а во второй 
день — 41,8 сек. Он же стал 
сильнейшим и в спринтерском 
многоборье. Третье место за
нял его одноклубник и земляк 
Борис Гуляев.

В классическом многоборье 
упорный поединок завязался 
между свердловским спарта

ковцем Виктором Кузовковым 
и ижевцем Владимиром Ива
новым. В первый день на ди
станции 5000 'м победил Ива
нов. Виктор был вторым со 
временем 7 мин. 59,8 сек. Но 
во второй день наш земляк 
бежал вместе с лидером ди
станции 1500 и 10000 м и оба 
раза праздновал победу с ре
зультатом соответственно 
2 мин. 14,6 сек. и 16 мин. 
41,2 сек. Он же выиграл и мно
гоборье с результатом 185,506 
очка. Третьим призером стал 
свердловский армеец Валерий 
Чагин *— 189,241 очка, сверд
ловчанин Б. Вашляев был пя
тым. Таким образом, все наши 
конькобежцы получили право 
выступить на горьковском 
льду на чемпионате России.

У женЩин сильнейшей ста
ла челябинка Татьяна Сидоро
ва. В спринте второе место 
заняла спартаковка из Сверд
ловска Светлана Кузовкова — 
47,5 сек. Наша землячка Люд
мила Ротогина стала бронзо
вым призером на дистанции 
1500 м — 2 мин. 36,3 сек. и 
серебряным на «километров
ке» — 1 мин. 40,5 сек. Фаина 
Чагина с результатом 5 мин. 
33,4 сек. завоевала второе ме
сто на дистанции 3000 м. С. Ку
зовкова, Л. Ротогина и Ф. Ча
гина также выступят в Горь
ком на чемпионате России, ко
торый состоится 10—15 фев
раля.

Первый командный приз за 
победу на чемпионате Урала 
в пятый раз достался нашим 
конькобежцам, челябинцы — 
на втором месте, пермяки — 
третьи.

И. ОСТАШЕВ, 
мастер спорта 

международного класса.

• ДВОЕБОРЬЕ

БЕЗ СИЛЬНЕЙШИХ
. Трудно было рассчитывать свердловча- 
’нам ’— хозяевам лично-командного пер
венства РСФСР по двоеборью на команд
ную победу. Ведь в их рядах отсутствова
ли сильнейшие — В. Зимненко, уехавший 
на чемпионат Европы среди юниоров в со
ставе сборной Советского Союза, и А. Че
мезов. Ведь на горнолыжной базе «Труд» 
на Уктусе собрались более ста сильнейших 
двоеборцев, представляющих команды пят
надцати областей, краев и автономных рес
публик России. »

В первый день после прыжков с трам
плина лидерство захватили ленинградцы. 
Анатолий Хайгонен, совершив прыжки на 
81,5 и 78,5 м. был первым с суммой очков 
215,5, более семи очков проигрйшал ему 
ленинградец Евгений Логинов, и третье 
место было у их земляка Г. Азаркина — 
206,9 очка. Лучшим из свердловчан был 
Василий Забродин, занимавший со 100,8 
очка лишь 12-е место. Он неудачно пры

гал, приземлившись на отметках 71,5 и 
69 м. Но в гонке наш земляк выступил более 
уверенно. И в итоге переместился на тре
тье место с суммой очков 388,05. Из трой
ки лидеров лишь Хайгонен сумел удержать 
свои позиции. Он занял первое место с ре
зультатом 415.55 очка, вторым был ки
ровчанин Г. Чеснов, отставший от победи
теля на 13.75 очка.

Анатолий Хайгонен стал обладателем 
приза газеты «На смену!» за самый даль
ний прыжок. Ему же достался приз Сверд
ловского обкома комсомола за лучшую тех
нику, а за самый дальний прыжок среди 
юниоров приз вручен ленинградцу А. Тик- 
ко. улетевшему на 77 м.

В итоге двухдневной борьбы первый 
командный приз получили двоеборцы Ле
нинградской области, горьковчане — вто
рые. тройку призеров замкнули кировчане, 
свердловчане заняли лишь пятое место,

Н. ЛАДОВ.

• ЛЫЖИ

И СТЕНЫ НЕ
На спортивной базе Ураль

ского электромеханического 
института инженеров железно
дорожного транспорта (стан- 
ния Исеть) проводились со
ревнования по лыжам в зачет

ПОМОГЛИ
Всесоюзной спартакиады вузов 
Министерства путей сообщения. 
В соревнованиях приняло уча
стие восемь команд.

Несмотря на то, что «дома и 
стены помогают», команд?

свердловчан не удалось до
биться призового места, а 
пришлось довольствоваться 
всего лишь четвертым. Призо
вые места заняли команды 
Московского, Новосибирского 
и Ленинградского институтов 
инженеров железнодорожного 
транспорта.

И. ЛЕОНТЬЕВ.

• ХОККЕЙ

ПРИЯТНОЕ
ИСКЛЮЧЕНИЕ

Очень своеобразно закон
чились матчи очередного ту
ра в первенстве страны сре
ди команд первой группы 
класса «А». Как правило, в 
первом побеждали гости, а 
во втором—хозяева. Прият
ным исключением были 
встречи в Минске и Новоси
бирске. Хоккеисты свердлов
ского «Автомобилиста» вы
играли первый матч у мин
ских торпедовцев — 6:4, а 
повторный — 7:6, укрепив 

свои и без того крепкие ли
дерские позиции. В Новоси
бирске же местная «Сибирь» 
проиграла «Салавату Юлае
ву» (Уфа)—2:4 и с большим 
трудом свела вничью-повтор
ный матч —- 5:5.

Вот результаты остальных 
встреч: «Динамо» (Ригд) — 
СКА МВО (Калинин) — 
2:5 и 5:1, «Динамо» (Ки
ев) — «Кристалл» (Сара
тов)— 1:4 и 7:1, «Метал
лург» (Новокузнецк) — 
«Молот» (Пермь) — 0:2 и 
4:1.

Сегодня игры очередного 
тура. «Автомобилист» при
нимает на своем льду пен
зенцев, а «Спутник» играет 
в Усть-Каменогорске с тор
педовцами.

• ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

В призовой 
тройке

В Саратове завершился чем
пионат России по фигурному 
катанию. В парном катании 
первоуральцы. Юлия и Ардо 
Ренник заняли второе место, а 
свердловчане Н. Бел'оместных 
и А. Морозов замкнули трой
ку призеров. Чемпионский ти
тул достался фигуристам из 
Подмосковья Т. Шараповой и 
А. Евдокимову.

Успешно выступили в юно
шеском разряде юные сверд
ловские фигуристы С. Коро
вин, ставший третьим в специ
альной программе, и Т. Голо
вина, ставшая второй среди 
девушек.

Ай да 
близнецы!

Не только внешностью, но 
и поступками Владимир и 
Леонид Новгородовы очень 
схожи. Родились они в один 
день и час. Учились в шко
ле. А йотом влились в кол
лектив Ирбитского мото
циклетного завода. Как при
мерных , производственни
ков товарищи по механо-сбо
рочному цеху проводили 
братьев на воинскую службу. 
Несли ее Леонид и Влади
мир в одной части. Уволив
шись в запас, снова верну
лись в цех. Сегодня Влади
мир работает наладчиком 
оборудования на участке 
амортизаторов; а его брат— 
слесарем-сборщиком.

Смекалистые парни в со
вершенстве владеют смеж
ными профессиями и в лю
бую минуту каждый из них 
готов заменить заболевшего 
слесаря! токаря или шли
фовщика.

В комсомол тоже братьев 
Новгородовых принимали в 
один день. С большим ста
ранием юноши выполняют

общественное поручения. 
Леонид — групкомсорг уча
стка, Владимир — член це
хового комитета комсомола. 
Оба избраны делегатами на 
городскую комсомольскую 
конференцию.

Вечера 
мужества

Гостем первоуральской мо
лодежи был недавно ленин
градец, Герой Советского 
Союза капитан первого ранга 
в отставке Сергей Прокофье
вич Лисин. Во время Великой 
Отечественной войны моряки- 
подводники потопили более 
20 фашистских судов различ
ного тоннажа и назначения, 
уничтожили немало техники, 
солдат и офицеров против
ника. С. П. Лисин рассказал о 
героической битве моряков за 
Ленинград.

Герой-ветеран побывал в 
школах № 7, 21, в горпище- 
торге, в ГПТУ-69, а красном 
уголке цеха контрольно-изме
рительных приборов хром- 
пикового завода, на Новотруб
ном заводе.

Доценты 
поступили... 
в школу

Конечно, не в общеобразо
вательную, но за парты дейст
вительно сели профессора, до
центы, преподаватели Сверд
ловского медицинского инсти
тута. Школа, куда они посту
пили, называется школой педа
гогического мастерства. «Учени
ки» прослушал^ лекции о пе
дагогике, роли научного сту
денческого общества в форми
ровании навыков практической 
и научной работы студентов, 
методике обучения и другие.

А кто же «учителя»? Это 
старший преподаватель кафед

ры педагогики Уральского го
сударственного университета 
В. II. Казанцев, профессора 
3. В. Горбунова, И. И. Бене
диктов и другйе.

Такая школа организована 
в медицинском институте 
впервые.

ных соревнований и конкурсов: 
«С рюкзаком и с киноаппара
том», «Кто лучше знает Урал?», 
конкурсы на лучший девиз, ла
коничную эмблему, вырази
тельный значок, веселый рас
сказ и многое другое.

Готовьтесь, друзья!

Готовьте Устарел
рюкзаки! фасон?

Двадцать лет назад было по
ложено начало традицион
ным слетам туристов. Меньше 
месяца осталось до открытия 
двадцать первого слета друж
бы туристов Европы и Азии. 
Он пройдет 3, 4 и 5 марта и 
включит в себя ряд интерес-

Новый павильон по рестав
рации и ремонту одежды от
крылся в Реже. Посетители 
довольны — ведь у каждого, 
наверное, есть гардероб 
одежды устаревших фасонов, 
тогд^ как ткань еще совсем 
не поношена.

На днях справили новоселье 100 семей рабочих и слу
жащих железнодорожного узла станции Егоршино и горо
да Артемовского. По улице Свободы вступил в эксплуа
тацию первый в городе 100-квартирный комплекс благо
устроенных квартир. Это первый подарок строителей 
строительно-монтажного поезда № 386 во втором году 
пятилетки. Дом сдан в эксплуатацию на три месяца рань
ше запланированного срока. /

Отлично потрудилась на его строительстве бригада 
коммунистического труда Филиппа Анатольевича Диля.

Снимок Н. Бекетова.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ

П РЕСС- 
СЛУЖБА 
Ш СМЕНУ!»

Только ли 
глупость?

«Мама, мама...» — бормо
тал он, и глаза его медленно 
закрылись...» — так парижская 
газета «Франс диманш» опи
сала со слов «очевидца» 
смерть- известного французско
го шансонье Мориса Шевалье. 
Газета опубликовала на шести 
страницах некролог, поместила 
фотографии оплакивающих Ше- 
валье «пяти женщин, которых 
он любил», и тому подоб
ное. Однако в погоне за «опе
ративностью» газета напеча
тала все это за несколько 
дней до смерти всеми ува
жаемого артиста. «Вряд ли 
этот случай, — меланхоличе
ски замечает лондонская 
«Таймс», — надолго подорвет 
репутацию газеты. В течение 
многих лет ее читатели... про
глатывают бесконечный поток 
подобных глупостей а выду
мок».

«Слово-71»
Французский ученый д-р Ив 

Вальмен провел любопытные 
исследования газетной лексики. 
Он установил, что в 1970 году 
наиболее часто употребляемым 
газетами запада было слово 

«любовь»; затем следовали 
«страсть», «женщина», «мода», 
«сердце». 1971 год отодвинул 
«любовь» на 9 место. «Словом 
года» стал «секс», за ним идут 
«война», «Луна», «наркотики», 
«атом»...

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО ...... .......................... . .....

на голыбомэкране
СРЕД А

9 ФЕВРАЛЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

11.35 — Новости.
11.45 — «Стройна». Докумен

тальный телефильм.
12.15 — Концерт.
13.00 — Цв. тел. На XI зим

них Олимпийских играх. (В 
записи).

14.30 — «Приключения Дов- 
рана». Художественный фильм.

15.40 — «Коммунист н вре
мя». Телеочерк.

16.10 — «Объектив». Переда
ча для фотолюбителей.

16.40 — Новости.
18.07 — Показывает Сверд- 

. ловск.
18.10 — «Маршрутами сорев

нования». Кушва — Красно- 
уральск.

18.40 — Новости.
18.55 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
19.00 — «Наука сегодня*.
19.30 — Для детей. Юмори

стические рассказы.
20.00 — Новости.
20.10 — Мультфильм.
20.30 — «Семь дней КамАЗа». 

День третий.
20.45 — Це. тел. «Молдавская 

сюита». Фильм-концерт.
21.00 — И. С. Тургенев. «На

хлебник». Фильм-спектакль.
23.00 — «Время». Информаци

онная программа.
23.30 — Цв. тел. На XI зим

них Олимпийских играх. (В 
записи).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
17.50 — Показывает Сверд

ловск. Учебная программа. Ис
тория КПСС, 1 курс.

19.10 — Общая химия. 1 курс. 
Термохимия.

20.30 — Физика. 2 курс. Вве
дение. Закон Кулона.

21.45 — «Музыкальная го
стиная».

10 ФЕВРАЛЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

11.35 — Новости.
11.45 — «Западня». Художе

ственный фильм.
13.00 — Цв. тел. На XI зим

них Олимпийских играх. (В 
записи).

14.30 — «Для блага народа». 
Телеочерк.

15.00 — Цв. тел. «Узоры».
15.25 — Новости.
18.22 — ‘ Показывает Сверд

ловск.
18.25 — «Экран пятилетки». 

Больше товаров хороших и 
разных.

18.55 — Премьера фильма 
Свердловской телестудии «Про
должение легенды».

19.10 — Новости.
19.25 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
19.30 — Для школьников.

Концертный зал телестудии 
«Орленок».

20.00 — Новости.
20.10 — «Семь дней КамАЗа». 

День четвертый.
20.25 — А. Пушкин. «Памят

ник».
20.50 — Концерт.
21.30 — Ленинский универ

ситет миллионов. «Пути наибо
лее эффективного использова
ния материальных и природ
ных ресурсов».

22.00 — Цв. тел. На XI зим
них Олимпиисних играх. (Из 
Японии).

22.45 — «Время». Информа
ционная программа.

23.15 — Цв. тел. На XI зим
них Олимпийских играх. (В 
записи).

СВЕРДЛОВСКИЙ. 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня ЕДИНСТВЕННЫЙ .
СВИДЕТЕЛЬ 

10-П АРГОНАВТЫ 
11-П ТРЕТЬЯ

ПАТЕТИЧЕСКАЯ
СВЕРДЛОВСКИЙ 

ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ

Сегодня ЧЕРНЫЙ ДРАКОН 
10-11 ЧЕРНАЯ БЕРЕЗА ’ 
11-П ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
12-11 ДАМЫ И ГУСАРЫ 
в окружном Доме офицеров 
12-11 вечером, 13-П утром

СИЛЬВА
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 19 ч. 30 м.

МУЖЧИНА 17 ЛЕТ
КИНО-КОНЦЕРТНЫИ ТЕАТР 

«КОСМОС» 
Последние дни 

новый широкоэкранный 
художественный Фильм 

Андрей РУБЛЕВ.
Сеансы: в 10 ч., 14 ч. 45

19 ч. 30 м.

ИЯ
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня ЕВГЕНИИ ОНЕГИН 
10-11 утром МАЛЬЧИШ-

КИБАЛЬЧИШ
вечером ЛЕГЕНДА О ЛЮБВИ 
11-П ТРАВИАТА

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — В тридевятом 

царстве.
СОВКИНО — Эль Греко.
УРАЛ — Разные судьбы. 

Салют. Мария! (две серии). 
Ночи Кабирии. В зале доку
ментального фильма Индий
ские йоги. Кто они?

ТЕМП — Цена быстрых 
секунд. Индийские йоги. 
Кто они?

ЛУЧ — День, когда всплы
ла рыба.

АВИАТОР — Нелюбимая.
СТАЛЬ — Большая стир

ка.
ИСКРА — Нелюбимая. 

Похищение Тимо Риннельта 
(две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО -« 
Господин Крюшо в Нью- 
Иорке.

ЗНАМЯ — Нелюбимая. По
хищение Тимо Риннельта 
(две серии).

ПРОГРЕСС — Инспектор, 
уголовного розыска.

СОВРЕМЕННИК—За мной, 
канальи!

БУРЕВЕСТНИК — Сера- 
фино.

РОДИНА — Большая 
стирка.

КОМСОМОЛЕЦ — Смерт
ный враг.

НА КИНОЭКРАНЫ ОБЛАСТИВЫПУСКАЕТСЯ
ШАХМАТНЫЙ 
1 КЛ У Б î

С ПОБЕДОЙ!
«Шахматное» число 64— 

столько писем получено на 
«Новогодний конкурс» ре
шений. Вниманию читателей 
предлагались семь занима
тельных позиций и задач- 
шуток. Сегодня вы можете 
сверить свои ответы.

Задание I. Единственное 
поле для черного короля— 
13. Решает 1. 0—0Х! При 
иоложейии короля на cl ро
кировка уже невозможна: 
белый король должен был 
уступить дорогу «черному 
величеству».

Задание П. Диаграмма 
расположена неправильно: 
поле hl не может быть чер
ного цвета. Поворачиваем 
доску по часовой стрелке на 
9O’.l.g8KX.

Задание III. Последний 
ход черных был 47—d5, по
этому возможно 1. edX 
(«взятие на проходе»).

Задание IV. После неожи
данного 1. Краб!! — цуг
цванг. 1;.. Ла1+ 2. Ла2;

ОТДЕЛ ВЕДЕТ
П. СТЕПАНОВ

1 .. ЛЫ (el. dl. el) 2. Л!1! 
Нё проходит 1. СЬ7? ЛЫ! 
Задача — «не из шуточ
ных»!

Задание V. Немногие чи
татели нашли здесь два ре
шения: I. Берем обратно 
ход 17:§8Л (на §8 был чер
ный слон). 1. f8KX. И. Ла
дью возвращаем на g6, а на 
g0 ставим одну из черных 
фигур (ферзя, ладью, сло
на). 1. ЛИ6Х.

Задание VI. Матует тре- 
тий(!) конь: 1—5. Ь2—Ь4— 
Ь5—Ь6—Ь7—Ь8КХ.

Задание VII. У черных 
имеется сильная защита: 
0—0! Берем обратно по
следний ход fé («взятие на 
проходе» черной пещкн, 
только что сыгравшей 
е7—е5). При положении 
черной пешки на е7 белый 
король на Ь8 мог попасть 
только через поля d7 или 17, 
в обоих случаях «беспокоя» 
своего коллегу'. Значит, Чер
ный король — «тронутый» 
и рокировка невозможна. Те
перь играем снова 1. le! (но 
не 1. de? Л18! 2. 16 Л:16!) 
!...«> 2. d6 и 3. Лс8Х. Дру

гие попытки решить задачу 
безуспешны: а) ладью ста
вим на 17. 1. d6 Kd-3 2. Крс7 
Ке5 3. d7+ K:d7!; б) ладыо 
возвращаем на 17, а на поле 
с7 ставим черную пешлу 
(предложение Н. Нечаева). 
Сейчас, действительно, 
0—0 невозможна, но поло
жение четырех черных пе
шек на ферзевом фланге не
легально. Эта задача Р. Коф- 
мана «покорилась» очень не
многим.
■ Теперь — о победителях 
конкурса. За отличные ре
шения почетными грамота
ми и шахматной литературой 
награждаются: Л. Васильев 
(Каменск - Уральский). 
А. Мельников (Серовский 
р-н), С. Рассказов (Кар- 
пинск), Г. Солдатов (Богда
нович), Р. Хатямов (Средне- 
уральск).

Почетными грамотами ре
дакции отмечаются следую
щие товарищи: Г. Возыков 
(Березовский), А. Дедов 
(Свердловск), Ю. Першин 
(Реж), К. Селягниа (Ирбит), 
В. Суворков (Каменск- 
Уральский).

Среди большой группы 
участников, показавших хо
рошие результаты, в первую 
очередь, следует выделить: 
А. Вечтомова (Красноуфим

ский р-н). М. Галлямшина 
(Артемовский); Ю. Моисеен
ко (Серов). Г. Пинчука 
(Свердловск), В. Федорова 
(п. Екатериновка), В. Фоми
на (Ивдель).

До новых встреч на шах
матных полях!

ЧЕТЫРЕ
ЗАДАЧИ -
В ОДНОЙ

Любопытна следующая по
зиция:

М» 111

Мат в 3 хода.

Положение белых фигур 
можно рассматривать с любой 
из четырех сторон доски, и 
каждый раз получается новая 
задача со старым заданием — 
мат в 3 хода. Которая из этих 
задач вам нравится больше? 
Кто из читателей-композито
ров пришлет нам свои зада
чи с подобным содержанием?

Лучшие решения, а также 
наиболее интересные новые 
задачи будут отмечены приза
ми. Желаем успеха!

рииссн-аисиноомк д озеровИ лрвизвпдство киностудии .НОСФИЯЬМ'

Для участников годового 
конкурса решений предлагаем 
новую задачу свердловского 
проблемиста.

М2 Ш. В. СЕЛИВАНОВ.

Мат в 2 хода. 
(1 очко).

ЕЕ2РА.И!Н, 
ПОС/\ЕДН1/1171 

ШТУРМ

В СВЕРДЛОВСКЕ КИНОЭПОПЕЯ С 12 ФЕВРАЛЯ БУДЕТ ДЕМОН
СТРИРОВАТЬСЯ В КИНО КОНЦЕРТНОМ ТЕАТРЕ «КОСМОС».

СЕАНСЫ: в 12 ч„ 16 ч., 20 ч.
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